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ТОП-5 загадочных мест 
в Хакасии, в которых многие 
туристы сталкиваются 
с необъяснимым

Рогатый шаман 
гипнотизировал 
и манил за собой 
Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Уже собрались в отпуск? Будете греть бо-
ка на пляжах или рванете по местам с дур-
ной славой, как это модно у сибиряков? 
Сегодня многие туристы специально едут 
по достопримечательностям с мистической 
репутацией - пощекотать себе нервы и раз-
делить неподдельный ужас с друзьями, 
если удастся столкнуться лицом к лицу 
с необъяснимым. Чем не рецепт незабы-
ваемого отдыха?

Много культовых мест не для слабонерв-
ных сконцентрировано в шаманской Хака-
сии. Хотите - верьте, хотите - проверьте.

«Готовилась 
по приложениям 
в телефоне и 
путешествовала» 
Школьница рассказала, как сдала 
ЕГЭ по географии на 100 баллов.

Сергей КАЛУГИН («КП» - Омск»)

В шок поверг продавщицу 
магазина и жителей села 
Богословка Омского района  
один из покупателей. 

Точнее, не он сам, а его эффектное по-
явление. Такое действительно редко где 
увидишь. В сельпо он прилетел на вертолете. 
Приземлился прямо у магазина, на необо-
рудованной площадке. И даже двигателя не 
заглушил - закупился по-быстрому продук-
тами и улетел в неизвестном направлении, 
оставив местных гадать, что же это было.

Отлет «Карлсона» с пакетом продуктов 
успели заснять на видео. Ролик разошел-
ся по телеграм-каналам и мгновенно стал 
вирусным. В первые же секунды он набрал 
тысячу просмотров. Заинтересовалась эти-

ми кадрами и Омская транспортная проку-
ратура. Вот только прокурорам поступок 
мужчины забавным не показался  - пилот 
вертолета «Робинсон Р-44» нарушил все 
существующие правила.

Вертолет, который совершает посадку 
на необорудованной площадке и так близко 
к домам, опасен. Его лопасти и выбиваемые 
воздушным потоком мелкие камни и песок 
могли серьезно травмировать находящихся 
рядом людей. Прокуратура организовала 
выездную проверку.

- По предварительным данным, взлет вер-
толета осуществлен вне согласованного 
авиационными властями места, пилотом 
допущено опасное сближение с линиями 
электропередачи и иными объектами, - со-
общили в пресс-службе ведомства.

Личность мужчины и « прописка» воздуш-
ного судна устанавливаются.

Регина РАХИМОВА («КП» - Иркутск»)

Вызволять ребят 
пришлось спасателям.

В какие передряги только не попадал за 
пять лет своей работы 29-летний Олег 
Антоненко, начальник караула 57-й 
пожарно-спасательной части. Вызво-
лять людей спасателю приходилось и из 
огня, и из воды. Но чтобы откапывать из 
кучи грязи - такое впервые!

Инцидент произошел в городе Усолье-Си-
бирское Иркутской области. Там на одной 
из улиц проводили строительные работы. А 
кучу земли, раскиданную по всему участку, 
сразу не убрали. Очевидцы утверждают, что 
опасное место было огорожено. Однако 
двое мальчишек, на вид лет 10-11, туда все 

равно забрели. И увязли в вязкой массе. 
Кричащих и зовущих на помощь детей за-
метила одна из проходящих мимо женщин. 
Она и вызвала спасателей.

- В дежурную часть поступило сообщение, 
что двое мальчишек застряли в грязи, - рас-
сказал Олег Антоненко. - На место отпра-
вился вместе с пожарным. А когда прибыл 
- удивился. На моей практике такое впервые!

Один мальчишка провалился одной ногой, 
а вот второй обеими, ушел уже по пояс. Сна-
чала Олег пытался просто вытянуть мальчи-
шек. Бесполезно! Потом в ход пошла лопата.

- Там была глубина около метра или даже 
больше. Потребовалось около десяти ми-
нут, чтобы откопать школьников, - расска-
зывает Антоненко. - После освобождения 
мальчишки убежали по домам. 

Посреди города два школьника 
едва не утонули в грязи

Прилетел, купил, улетел

Основана в мае 1925 года 

За кого болеть на Евро-2024? -
13:00 (мск)

Такой футбол 
нам не нужен!

Андрей ЗАЙЦЕВ

Поездка за рубеж сей-
час  - удовольствие не из 
дешевых. И дело не толь-
ко в стоимости билетов. 
Уже со следующего ме-
сяца дорожает стоимость 
оформления заграничного 
паспорта. С 1 июля 2024 
года документ нового об-
разца можно будет полу-
чить, оплатив госпошлину 
в размере 6000 рублей. 
Сейчас она составляет 
5000 рублей, то есть рост 
составит 20%. Для детей 

до 14 лет расценки вдвое 
ниже: было 2500 рублей, 
станет 3000 рублей.

Если учесть, что дей-
ствует документ нового 
образца 10 лет, сумма 
получается вполне подъ-
емная. Госпошлины за 
оформление загранпаспор-
тов старого образца (на 5 
лет) остаются прежними  - 
2000 рублей на взрослого 
и 1000 рублей на ребен-
ка. Юридическая сила у 
паспортов, выдаваемых на 
10 и на 5 лет, одинаковая. 
Но некоторые страны могут 

вводить ограничения для 
владельцев паспортов без
биометрии.

Кстати, госпошлина за 
выдачу загранпаспорта 
растет медленно. За 10 
лет сумма увеличилась 
чуть больше чем вдвое. Ес-
ли вы планируете получать 
или менять паспорт, сове-
туем поторопиться. Чтобы 
оформить его по нынешней 
цене 5000 рублей, нужно 
подать заявление и опла-
тить госпошлину до 1 июля. 
А получить сам документ 
можно позже.

Кристина КРУГОВЫХ 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Свои шикарные воло-
сы Ирина Ведианцева не 

стригла ни разу в жизни. 
Разве что слегка кончики 
ровняла.

- И мама, и бабушка хо-
дили с длинными косами по 
пояс,  - рассказывает Ири-
на. - А однажды увидела по 
телевизору узбечек, у них 
косы были чуть ли не до по-
ла! И я заявила маме: хочу 
такие же!

Вот так и получилось, что 
в 48 лет Ирина стала побе-
дительницей традиционного 
конкурса красоты «Коса  - 
девичья краса». За победу 
боролись 20 девушек. Во-

лосы оценивали по длине 
и «эстетическим данным». 
Косу Ирины признали са-
мой длинной и самой кра-
сивой - 124 сантиметра при 
росте ее обладательницы 
160 см! 

С укладкой эффектная 
блондинка справляется за 
15 минут максимум - ска-
зываются многолетние 
тренировки. Для ухода 
за такими длинными во-
лосами Ирина пользуется 
только шампунем. Никаких 
бальзамов и масок, а ка-
кой результат!

Газета нашего города � 

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 228 000

№ 43 (27593) 2024 год

Вторник
18 июня

Загранпаспорт подорожает 
на 1000 рублей

Всех сразила 
косой и красой

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в 
И

ри
ны

 В
ед

иа
нц

ев
ой

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

«К
П»

 - 
Ек

ат
ер

ин
бу

ргЕсли не ЕГЭ, 
то что?

Читайте на стр. 9 �

На Азовском море
планируют
построить 20 курортов

Продолжение на стр. 14 �

Мария РЕМИЗОВА, Кирилл МИШИН

Чем запомнится звездная 
дорожка премии «Муз-ТВ».

Популярная музыкальная премия верну-
лась после долгого перерыва. Организаторы 
церемонии «Муз-ТВ» «Возвращение» сразу 
предупредили артистов - никакой обнаженки 
на дорожке, выходите ярко, но достойно. 
Наш шоу-бизнес задумался, но справился.

Лепс вывел 
в свет свою 
18-летнюю 
невесту

Новая туристическая Мекка России: 
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Альтернативные 
варианты выпускных 
и вступительных 
экзаменов
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В МИРЕ
Пентагон вел секретную 
спецоперацию против 
Китая во время 
пандемии COVID-19

ОБЩЕСТВО
Хвосты, маски 
и рычание: зачем 
дети имитируют 
животных

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 18.06.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В пятницу Владимир Путин приехал к 
участникам программы «Время героев» - 
участникам СВО, которые решили связать 
свою жизнь со служением Родине на граж-
данке. Они общались больше часа. Путин 
слушал бойцов, иногда удивлялся (например, 
когда узнал, что один из ветеранов - быв-
ший мэр Краснодара) и делал предложе-
ния (пообещал о Герое России Владимире 
Сайбеле  - он потерял руку и ногу на СВО 
и вернулся работать на железную дорогу - 

замолвить слово перед главой РЖД). А еще 
президент пообещал не заставлять участни-
ков программы идти куда скажут, а дать им 
полную свободу выбора. 

А перед встречей с героями СВО ректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров (на фото -
слева) и ректор мастерской управления «Се-
неж» (на базе которой и действует «Время 
героев») Андрей Бетин провели для пре-
зидента экскурсию, чтобы показать, в каких 
условиях развиваются будущие управленцы.

Картина дня: в верхах

Иван ГРАЧЕВ

Судя по дате, 
озвученной 
Президентом России, 
в этот день в Кремле 
был премьер Израиля.

Россия готова была обсуж-
дать суверенитет Украины над 
Запорожской и Херсонской 
областями весной 2022 го-
да. Но с условием гарантий 
транспортного сухопутного 
коридора для России в Крым 
по территориям этих регионов. 
Об этом рассказал Владимир 
Путин на встрече с руковод-
ством МИД России.

Президент раскрыл и неафи-
шированную до сих пор инфор-
мацию: в самом начале СВО - 5 
марта 2022 года - в Россию 
прилетал политик-посредник от 
Запада. Для этого он предвари-
тельно провел консультации с 
американской и европейской 
сторонами.

На встрече с Путиным этот 
посредник спросил о дальней-
шей судьбе Херсонской и За-
порожской областей, занятых 
российскими войсками. И, по 

словам президента, получил 
ответ, что при заключении 
мирного соглашения с Киевом 
Москва готова рассмотреть во-
прос о суверенитете Украины 
над этими территориями. Но 
при четких гарантиях сохра-
нения транспортного сухопут-
ного коридора в Крым через 
Запорожскую и Херсонскую 
области.

Посредник, который, по выра-
жению Путина, «оказался вдум-
чивым и грамотным человеком», 
спросил: зачем тогда Россия 
занимала эти территории? И по-
лучил ответ, что это было реше-
ние военного руководства для 
освобождения территории Дон-
басса, в том числе Мариуполя.

Далее посредник вылетел в 
Киев, чтобы ознакомить с по-
зицией Кремля украинское ру-
ководство. Но там его усилия 
не оценили. 

Путин так и не назвал фа-
милию загадочного посредни-
ка. Однако если посмотреть 
график Президента России 5 
марта 2022 года, то можно 
обнаружить в нем рабочую 
встречу с премьером Израиля 
Нафтали Беннетом. Судя по 

всему, именно он и был тем са-
мым политиком-посредником.

Кстати, зарубежная прес-
са тогда писала, что Беннет 
спрашивал в Москве и о судь-
бе Владимира Зеленского, 
собирается ли Россия его фи-
зически ликвидировать. И был 
заверен, что такого намерения 
у Москвы нет.

Премьер Израиля действи-
тельно побывал после визита в 
Россию на Украине. И именно с 
того времени Зеленский пере-
стал прятаться в бункере, впер-
вые после начала СВО выйдя на 
улицы Киева и сфотографиро-
вавшись. То есть почувствовал 
себя в безопасности, получив 
сигнал от Беннета.

При этом на встрече с ди-
пломатами Путин отметил, что 
сегодня вопрос о суверените-
те Украины над Запорожской и 
Херсонской областями уже не 
стоит. Киев упустил свой шанс 
договориться. В этих регионах 
были проведены референду-
мы, на которых жители вы-
сказались за присоединение 
к России. И по Конституции 
РФ это теперь навсегда рос-
сийские регионы.

Тайный политик приезжал 
договариваться об Украине

 � МИСТЕР Х

Семь условий России 
для мира с Украиной
Иван ГРАЧЕВ, Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
на коллегии МИД 
объяснил, как закончится 
конфликт для Киева.

- Сегодня мы делаем еще одно 
конкретное, реальное мирное 
предложение, - заявил президент 
на встрече с руководством МИД 
РФ.

Речь шла, разумеется, о кон-
фликте Москвы и Запада по 
Украине. Президент России на-
звал условия для заключения 
мира.

- Подчеркну главное. Суть наше-
го предложения не в каком-то вре-
менном перемирии или приоста-
новке огня, как этого хочет Запад, 
чтобы восстановить потери, пере-
вооружить киевский режим, подго-
товить его к новому наступлению. 
Речь не о заморозке конфликта, а о 
его окончательном завершении, - 
сделал важное замечание Путин.

Что же это за условия, озвучен-
ные Путиным?

1. Украина должна обрести 
внеблоковый и нейтральный 

статус. То есть никакого при-
соединения к НАТО или другим 
военно-политическим струк турам.

2. Безъядерный статус Украины. 
Страна должна навсегда от-

казаться от намерений иметь или 
размещать на своей территории 
ядерное оружие.

3. Должна быть проведена де-
милитаризация и денацифи-

кация Украины. «Это наша прин-

ципиальная позиция, - пояснил 
Путин. - Тем более что с этими 
параметрами все в целом согла-
сились еще в ходе Стамбульских 
переговоров в 2022 году. Там и по 
демилитаризации все было про-
писано, даже количество танков, 
обо всем договорились».

4. Должны быть отменены все 
санкции, введенные Западом 

против России.

5. Признание российскими 
Крыма, Севастополя, ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей. Причем этот статус, по 
мнению Путина, должен быть за-
фиксирован в международных до-
говорах.

6. Важный пункт - Украина 
должна вывести свои войска 

со всех территорий Донбасса и 
Херсонщины с Запорожьем. «Как 
только Киев начнет реальный 
вывод войск из этих регионов и 
официально уведомит об отказе от 
вступления в НАТО, с нашей сто-
роны незамедлительно последует 
приказ прекратить огонь и начать 
переговоры. Мы это сделаем неза-
медлительно. Естественно, гаран-
тируем безопасный и беспрепят-
ственный отвод украинских частей 
и соединений», - пообещал Путин.

7. И еще одно условие. «Безу-
словно, должны быть в полной 

мере обеспечены права, свободы и 
интересы русскоязычных граждан 
на Украине», - сказал Путин.

Таким образом, Москва озвучила 
пункты возможного мирного до-
говора с Киевом, на которых будет 
настаивать.
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ЗАМОРОЗКА АКТИВОВ - ЭТО ВОРОВСТВО
- Страны Запада заморозили сейчас российские активы и валютные резервы. 

Теперь думают над тем, как подвести хоть какую-то юридическую базу, чтобы их 
окончательно присвоить. Но, несмотря на все крючкотворство, воровство, безу-
словно, останется воровством. И безнаказанным не останется, с другой стороны.

ЕВРОПЕ ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ НУЖНА РОССИЯ
- Если Европа хочет сохранить себя в качестве одного из самостоятельных 

центров мирового развития и культурно-цивилизационных полюсов планеты, ей, 
безусловно, нужно быть в хороших, добрых отношениях с Россией. И мы, глав-
ное, к этому готовы.

ДЕКОЛОНИЗАЦИЯ РФ
- Сегодня они (элиты на Западе. - Ред.) говорят о пресловутой «деколонизации» 

России. По сути, это попытка подвести идеологичес кую основу под расчленение 
нашего Отечества по национальному признаку. Ну, собственно, о расчленении 
Советского Союза, России говорится давно. Все сидящие в этом зале хорошо 
об этом знают, - сказал Путин, добавив, что Запад пытается «поглотить» соседние 
для нас страны.

В 2022-М МЫ НЕ ПРЕТЕНДОВАЛИ НА ХЕРСОН И ЗАПОРОЖЬЕ
- Сейчас <...> положение дел в корне изменилось, жители Херсонщины и 

Запорожья в ходе референдумов выразили свою позицию. Херсонская и Запо-
рожская области, так же как и Донецкая и Луганская Народные Республики, 
вошли в состав Российской Федерации, и речи о нарушении нашего государ-
ственного единства быть не может.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ
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Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
экс-депутат Госдумы:

- Я за окрошку на квасе. Делается легко: лук зеленый, 
картошка вареная, огурцы свежие, яичко вареное, колбаска 
докторская, редиска чищеная. Увы, ребенок не любит окрош-
ку, потому сама изредка в кафе с удовольствием наверну.

Станислав ФИЛИМОНОВ, бренд-шеф, 
возглавлявший журнал «ХлебСоль»:

- Не очень люблю окрошку. Но если выбирать - точно не 
на кефире, лучше на квасе. И окрошка не прижилась в на-
шем меню - нет востребованности. У нас концепция другая.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- Я в Болгарии пробовала их знаменитый летний суп таратор 
на кефире. Там еще, кажется, грецкий орех и чеснок - не 
понравилось. В нашей семье делают окрошку на домашнем 
квасе. Он несладкий, негазированный, ощущения и вкус дру-
гие. А смесь сладкой газировки в виде кваса магазинного 
с редиской - совсем не то. Мы любим добавлять в окрошку 
хрен. Более ядреная получается. И вместо докторской кол-
басы - говяжий язык.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я за кефир. Имею склонность к полноте и стараюсь 
обходить стороной безалкогольные напитки с немалым 
содержанием сахара. И вообще как человек возрастной 
понимаю, что кефир в моем случае гораздо полезнее. При-
том в детстве дома окрошка была только на квасе. Когда 
женился, супруга вместо докторской колбасы туда вареную 
говядину стала добавлять.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- Больше окрошки  - хорошей и разной! Когда ездил в 
деревню, окрошка была на квасе из черных корочек. Но 
городской вкус сформирован на квасе из бочки, из трехли-
трового бидончика. Окрошку на кефире первый раз попро-
бовал в конце 1980-х в Сочи, причем оказалось, что кефир 
минералкой разбавлен. И еще раки добавлены. Многим 
нравится  - мне не зашло. Вчера супруга нарезала салат 
для оливье, я попросил не крошить туда соленый огурец и 
отложить мне в маленький контейнер для окрошки, я туда 
уже сам обычного огурца и редиску добавлю по вкусу - 
и с кваском...

Максим НОВИКОВ, президент Союза 
производителей соков, воды и напитков:

- Квас всему голова, как и хлеб, и мой выбор - окрошка 
на квасе. Первые упоминания о нем встречаются в древне-
русских источниках конца Х века, а в досоветскую эпоху 
насчитывались сотни его разновидностей. Сейчас можно 
выбрать тот, который подойдет именно для вашей окрошки. 
Это именно то, что нужно в жаркий день.

Артем БУКИН, директор «Варшавских бань»:
- Меня в детстве перекормили окрошкой на квасе. Конеч-

но, в наших банях она есть в летнем меню, замечательная, 
на монастырском квасе. Жена такую окрошку очень любит, 
а я нет.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

В чем причины 
майского роста 
цен и чего нам 
ждать дальше.

Вы тоже не варите 
летом борщи? Нему-
дрено, ведь в начале 
лета борщевой набор 
традиционно дорожа-
ет. По данным Росста-
та за май этого года, 
инфляция в годовом 
выражении ускорилась 
с 7,8 до 8,3%. То есть 
именно на столько це-
ны выросли за послед-
ние 12 месяцев. Поче-
му так произошло?

В числе лидеров по 
росту цен в мае это-
го года - картофель. 
Объяснений два. Во-
первых, эффект низ-
кой базы: из-за боль-
шого урожая цены на 
картофель во второй 
половине прошлого 
года были довольно 
низкими. Во-вторых, 
в конце зимы и весной 
картофель традицион-
но дорожает: запасы 
на складах сокраща-
ются.

- Сейчас на рынке 
преобладает импорт-
ный картофель, цены 
на который зависят в 
том числе от курса ва-
лют и логистики. Сни-
жение розничных цен 
на картофель традици-
онно ожидается в ав-
густе - сентябре, - по-
яснили в пресс-службе 
Минсельхоза.

Кстати, за год «вто-
рой хлеб» подорожал 
не так сильно - при-
мерно на 10%. Ту же 
динамику показыва-
ют и другие составля-
ющие борщевого на-
бора: свекла, морковь 
и лук. А вот огурцы и 
помидоры уже активно 
дешевеют.

Еще один сезонный 
фактор - стоимость 
отпуска и связанных с 
ним услуг. Чем ближе 
лето, тем сильнее доро-
жают гостиницы, авиа-
билеты и туры. Но… 
только на российских 
направлениях и в со-
седней Турции.

Поездки в Объеди-
ненные Арабские 
Эмираты, страны 
Юго-Восточной Азии 

и Египет, наоборот, 
дешевеют. Ведь в это 
время года там страш-
ная жара.

Причин роста цен в 
стране две.

- Во-первых, это 
подорожавший им-
порт. Дороже стала 
логистика, проводка 
платежей. А в сред-
ней потребительской 
корзине россиян им-
порт составляет око-

ло 40%, - объяснил в 
эфире Радио «Комсо-
мольская правда» Па-
вел Пряников, основа-
тель телеграм-канала 
«Толкователь».

Вторая причина - го-
сударство активно тра-
тит деньги на военно-
промышленную и 
социальную сферы. 
Эти деньги так или 
иначе попадают на по-
требительский рынок.

- Во многом это ин-
фляция спроса. Мы 
сейчас страна номер 
один по росту доходов 
населения, - рассказал 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» Мак-
сим Чирков, доцент ка-
федры экономической 
политики и экономиче-
ских измерений Госу-
дарственного универ-
ситета управления.

В целом инфляция 
в стране не такая уж 
и большая. С начала 
января цены вырос-
ли всего на 3,42%. А 
по итогам года вполне 
могут остановиться на 
уровне 5 - 6%.

Картина дня: денежки

Инфляцию хоть 
борщом не корми
• Картофель  +25,7%
• Поездка на Черное море  +23,7%
• Свекла  +21,8%
• Морковь  +21,4%
• Лук репчатый  +18,3%
• Авиабилет экономкласса  +15,1%
• Поездка в Турцию  +12,6%
…и самых подешевевших 
товаров и услуг
• Огурцы  -29,2%
• Помидоры  -18,5%
• Поездка в ОАЭ  -12,7%
• Поездка в Юго-Восточную Азию  -7,7%
• Яйца куриные  -5%
• Поездка в Египет  -4,6%
• Газовое топливо  -2,1%
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По данным Росстата за май 2024 года 
(по сравнению с апрелем).

Топ-7 самых 
подорожавших…

Опрошенные «КП» специалисты счи-
тают, что реальных инструментов для 
того, чтобы резко снизить инфляцию в 
России, не осталось. Быстро повысить 
предложение товаров и услуг не полу-
чится. А повышать ключевую ставку ЦБ 
и дальше не очень правильно. Она и так 
слишком высокая.

- Как мне кажется, Центробанк и пра-
вительство нашли хороший компромисс 
между относительно небольшой инфля-
цией и экономическим ростом, - считает 
Максим Чирков.

При этом пугаться нынешней одно-

значной инфляции (то есть той, что ниже 
10%) тоже не нужно. Для нашей страны 
это нормальный показатель.

- Минфин и ЦБ научились бороться с 
гиперинфляцией. Таких величин, как в 
Турции, где инфляция превышает 70%, 
мы точно не увидим. Наша инфляция 
сейчас терпимая. Ничего страшного в 
ней нет, - объясняет Павел Пряников.

А если удастся снизить ее до 5 - 6%, 
то можно будет и постепенно понижать 
ключевую ставку. Жесткая денежно-
кредитная политика хороша лишь на 
короткий промежуток времени.

ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТОВ

 � ПРОВЕРКА СЛУХА

Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» 
выяснила, стоит ли 
в этом сезоне ждать 
проблем с бахчевыми 
культурами из-за засухи 
в южных регионах.

Арбузы и дыни в этом сезоне силь-
но подорожают  - пугают россиян 
телеграм-каналы. Причина - засуха 
на юге страны. Стоит ли уже бить 
тревогу? Давайте разберемся.

Ряд южных регионов сейчас дей-
ствительно страдают из-за жары. 
Особенно не повезло Ростовской 
области. В начале мая там случи-
лись сильнейшие заморозки, а те-
перь вновь введен режим ЧС - уже 
из-за почвенной засухи.

Однако в страшилках о грядущей 
беде с бахчевыми и официальными 
сообщениями о природных ката-
клизмах есть некоторые несоответ-

ствия. В частности, в Астраханской 
области, которая в первую очередь 
и ассоциируется с арбузами, с по-
годой все более-менее нормально, 
без катастроф. Почему тогда они 
резко должны подорожать?

- Бахчевые у нас - это в основном 
Астраханская, Ростовская области, 
Ставропольский, Краснодарский 
края. Чтобы с уверенностью гово-
рить, что арбузы и дыни подорожа-
ют из-за засухи, надо знать, какие 
площади под ними и в какой степени 
они пострадали. Такой конкретики 
пока нет, а вся «аналитика» сейчас 
на уровне «Ой, мы пострадали - и по-
высим цены», - рассказал «КП» ди-
ректор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 

(РАНХиГС) Анатолий Тихонов. - 
Месяц назад все так же говорили, 
что из-за заморозков не будет виш-
ни, черешни, клубники... Цены взле-
тели. А в итоге сейчас все сезонные 
ягоды есть. Цена на клубнику уже 
опустилась до 400 рублей с 600 - 
800. То же, видимо, происходит и 
с бахчевыми. Кто-то так готовится 
к началу сезона. Но если вы хотите 
арбузы по наиболее адекватному 
соотношению цена/качество  - не 
торопитесь, подождите августа.

Отметим, что средняя цена за 
килограмм арбуза в летний сезон 
2023 года достигала 68 рублей (дан-
ные оператора фискальных данных 
«Такском»). Это на 14% больше, чем 
летом 2022 года. А вот дыни в про-
шлом году подорожали не так силь-
но - всего на 5%.

Нас арбузами пугают - 
дескать, сильно дорожают

 � ВОПРОС ДНЯ

И вновь 
продолжается 
бой между 
сторонниками
двух классических 
рецептов 
окрошки 
(подробности - 

Поэтому 
мы спросили:

Вы за квас 
или за кефир?
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1957
«Верните наших детей» - 

душераздирающая история 
семьи Козминых (позже 
появится написание - Козь-
мины).

«Комсомольская правда» 
публикует письмо самих су-
пругов Козминых и письмо 
в редакцию под заголовком 
«Сердце наполняется гне-
вом». Пишет мать-героиня 
А. Д. Горюшкина из Мо-
сквы:

«Из газет я узнала о семье 
Козминых. Американские 
власти отобрали у родите-
лей четырех детей, только 
за то, что Козмины решили 

вернуться домой, в Совет-
ский Союз.

Козмины не по своей воле 
приехали в Америку, их за-
бросило туда несчастье, 
война. Там они не жили, 
а мучились. А когда доби-
лись возможности вернуться 
на Родину, у них отобрали 
самое дорогое - их сыновей».

За историей сыновей 
Козминых следил весь мир. 
В разгар холодной войны 
между США и СССР эти 
дети стали предметом спе-
куляции на государственном 
уровне. Но советским дипло-
матам удалось вернуть всех 
четверых спустя два года.
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Признайтесь, скучаете иногда 
по безумным 90-м? Ну хоть чуть-
чуть? Чтобы немного встряхнуть-
ся - вот вам обложка «толстушки» 
из тех лихих лет (см. фото).

На самом деле кричащий за-
головок анонсирует интервью 
с главным научным сотрудни-
ком НИИ МВД, который служит 
в специальном «пси-корпусе по 
борьбе с гипнотерроризмом», как 
его называет корреспондент. Он 
рассказывает, «как используют 
преступники силу внушения».

Но как внушает!

1999

Пе
ре

съ
ем

ка
 Э

ли
ны

 М
АС

ИМ
О

ВО
Й/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет!

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Все выпуски рубрики
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

18 июня
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Девушки-парашютистки 
и преступники-гипнотизеры

1935
Девушки-парашютистки 

установили новый мировой 
рекорд, о чем и рапортуют 
в открытом письме секре-
тарю Центрального коми-
тета ВЛКСМ - тов. Коса-
реву:

«Дорогой Александр Ва-
сильевич!

Мы, шесть советских 
девушек-парашютисток, 
работницы Эксперимен-
тального института На-
родного комиссариата тя-

желой промышленности 
и студентки Иифизкуль-
та, 17 июня с. г., в 9 час. 30 
мин. утра, в районе Химки-
Юрлово-Нахабино совер-
шили групповой прыжок 
с самолета «АНТ-7»… с вы-
соты 7.035 метров без кис-
лородных приборов, чем 
достигли нового мирового 
рекорда прыжков женщин-
парашютисток».

Фото комсомолок, спор-
тсменок и просто красавиц 
прилагается.
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САМЫЕ КРАСИВЫЕ 
В ТАЙШЕТЕ

На привокзальной площа-
ди тихо. В ее центре памят-
ник в честь погибших в Ве-
ликую Отечественную. Чуть 
в стороне высится кирпич-
ная водонапорная башня, 
похожая на католический 
собор. Ее построили в 1906 
году для заправки паровозов.

За площадью бело-голубое 
здание, с которого кто-то от-
колупал слово «гостиница» 
так, что на ее стене оста-
лись выцветшие следы букв. 
Сверху прилеплено короткое 
импортное слово Hotel, и все 
вместе читается как «хотель-
ница». В сквере сверкает по-
золоченным черепом Вла-
димир Ильич, начищенный 
и аккуратный. Собственно, 
это и есть фасад города.

Вокзал Тайшета чист и 
светел. На входе скучают 
сотрудницы транспортной 
безопасности.

- Что у вас в городе самое 
красивое? - интересуюсь у них.

- Мы! - уверенно отвечают 
они. И добавляют, что боль-
ше в городе смотреть нечего. 
А уж дороги (ну, кроме же-
лезной) - это вообще нечто 
(«так и напиши́те!»).

НУЛЕВОЙ КИЛОМЕТР
У каждой реки есть исток, 

у каждой дороги - начало. 
Нулевой километр Байкало-
Амурской магистрали - в 
Тайшете.

Эта станция - один из круп-
нейших транспортных узлов 
страны, через нее проходит 
Транссиб. Идут локомотивы 
на Красноярск и Иркутск. 
Проносятся «дальнобойные» 
поезда из Москвы во Влади-
восток, Улан-Батор и Пекин. 
Отсюда уходит одноколейка 
на Абакан. И здесь начина-
ется путь на БАМ.

Тут десятки путей и две со-
ртировочных горки, на кото-
рых как косичку расплетают 
грузовые составы и соби-
рают новые - одни вагоны 
пойдут к Тихому океану по 
южному пути через Иркутск, 
другие по северному - через 
Северобайкальск.

История Транссиба и БА-
Ма - это пожелтевший от 

времени архив подвигов и 
трагедий. В царское время 
участок дороги возле Тайше-
та строили каторжники. По-
том узники ГУЛАГа. После 
войны - японские и немец-
кие военнопленные вместе 
вольнонаемными и бойцами 
железнодорожных войск. Но 
завершили стройку - комсо-
мольцы. Они ехали сюда до-
бровольно, и многие остались 
здесь жить.

В перестройку над 
БАМом смеялись: по-
трачены такие сред-
ства и ради чего?! Но 
БАМ выдержал труд-
ные времена, и сей-
час у него второе ды-
хание.

ТРАНССИБИРСКАЯ 
ПРОБКА

БАМ строили, что-
бы развивать север-
ную Сибирь. Тер-
ритория огромная, 
богатая, только до-
браться сюда сложно.

А еще дорога тут 
нужна из военно-
стратегических со-
ображений - в 60-е и 70-е 
годы отношения с Китаем 
стали натянутыми. И если 
бы случился вооруженный 
конфликт, китайские войска 
могли перерезать Транссиб, 
и страна оказалась бы рассе-
чена на части, доступ к Ти-
хоокеанскому побережью 
был бы закрыт.

Сейчас мы с Китаем 
дружим, русская избуш-
ка развернулась к Востоку 
передом, а к бывшим евро-
пейским партнерам тем, чего 
они заслуживают. Товароо-
борот с Востоком резко уве-
личился. Дороги и станции 
приходится расширять. Чем 
мы и занялись.

- Большая часть поездов 
идет по Транссибу, - говорит 
старший инженер станции 
Тайшет Владимир Лесович. - 
У нас сейчас стрелка на вы-
ходе со станции - узкое ме-
сто. Если путь занят, нужно 
ждать, пока он освободится, 
куда бы поезд ни шел. Как 
только появится новый путь, 
сможем отправлять поезда 
на север без ожидания.

А пока некоторым грузо-
викам приходится ждать на 
промежуточных станциях от 
часа-двух до двадцати суток.

ТЕТРИС ДЛЯ ПРОФИ
По БАМу идут нефтепро-

дукты, уголь, лес, картон и 
бумага. Это все сортируют на 
грузовом дворе - заставлен-
ная контейнерами площадка 
с несколькими кранами.

Работа крановщика напо-
минает труд ювелира. Проще 
засунуть верблюда в уголь-
ное ушко, чем поставить в 
пазы платформы висящий на 
крюке и вращающийся от ве-
тра контейнер. Для местных 
рабочих это ежедневная игра 
в тетрис: собрал линию из 
контейнеров, и поезд ушел, 
строй следующую.

- Раньше мы отправляли 
алюминий с нашего завода 
в Германию. Вагон, соот-
ветственно, шел на запад. 
А теперь - на восток - в ти-
хоокеанский порт Ванино, 
в Находку или Владивосток. 
Тот же кусок алюминия по-
падает в Германию по мо-
рю, - объясняет начальник 

участка Чуна-Тайшет-
Нижнеудинск Дми-
трий Ковальчук.

Говорит, после каж-
дой встречи Путина и 
Си Цзиньпина объемы 
поставок увеличивают-
ся. Расширяется и же-
лезная дорога. В конце 
года грузовая площад-
ка планирует приобре-
сти еще один тяжелый 
подъемный кран.

ОБРАЗЦОВЫЙ 
ЭНТУЗИАЗМ

Тайшет и его окрест-
ности - это стоящие 

повсюду вагоны, вагончики, 
полувагоны. Из них делали 
бы и дома, но зимой слиш-
ком холодно. Поэтому дома 
здесь обычные, кирпичные. 
По сути, весь город застрои-
ли железнодорожники. Есть, 
правда, небольшой квартал 
новостроек для сотрудников 
«Русала». Остальное - част-
ный сектор.

- Вон те дома я строил, и 
те тоже, и вот учебный центр 
для сотрудников, - показыва-
ет мне ветеран БАМа и быв-
ший главный инженер стан-
ции Тайшет Сергей Путилин.

Впервые Сергей Егорович 
оказался на БАМе в 79-м году 
на студенческой практике. 
Прокладывал дорогу ломом и 
шпалоподбойками. Окончил 
институт, вернулся в Тайшет 
инженером станции и остал-
ся здесь жить.

Говорит, что по работе он 

прошел пешком все тоннели 
магистрали. Если учесть, что 
ее длина со всеми мостами и 
тоннелями больше 4 тысяч 
километров, не самая лег-
кая прогулка. Жена Сергея 
Егоровича тоже 45 лет отда-
ла железной дороге, там же 
работают сын, дочка и зять.

Его товарищ Николай 
Самсонов тоже пенсионер, 
ветеран труда, почетный же-
лезнодорожник. Ему 73 года.

- Как работали? Да вот 
так: началась вьюга, садим-
ся на снегоочиститель и едем 
от станции Чуна 100 км до 
Вихоревки, чистим снег. 
Возвращаемся обратно, на-
чальник говорит: «Извини, 
Николай Васильевич, некем 
тебя заменить». Едем до стан-
ции Акульшет - еще 100 км, 
но в другую сторону. Заезжа-
ем на мебельную фабрику на 
станции Квиток, там чистим. 
Потом назад до Акульшета. 
Бригады рабочих меняются, 
а мы все те же. Едем до стан-
ции Топорок, а Квиток уже 
снегом замело. Возвращаем-
ся… Приезжаем на станцию 
Чуна, а уже трое суток про-
шло. Морозы под 50 градусов 
стояли. Печка топилась углем 
в этом снегоочистителе, мы 
из-за этого все чумазые были. 
Толком не спали. Вот вам и 
«энтузиазм»! Ну, мы народ 
привычный. Я ни о чем не 
жалею. Мы не верили, когда 
нам говорили, что БАМ - «до-
рога в никуда». Конечно, это 
все было не зря!
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Вокзал Тайшета чист и светел. Здесь даже 
приятно провести пару часов в ожидании поезда.

Народный музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-

Амурской магистрали 
«Комсомолка» собрала фотографии 

и воспоминания со всей страны на сайте
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Николай Самсонов 
всю жизнь посвятил БАМу.
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С чего 
начинается 
БАМ ЧАСТЬ 1

Вот уже 50 лет «Комсомольская правда» рассказы-
вает читателям про Байкало-Амурскую магистраль. Ведь 
газета была печатным органом комсомола и главным рупо-
ром комсомольской стройки. А сейчас в честь полувекового 
юбилея БАМа спецкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН проедет 
через всю магистраль, чтобы посмотреть, что происходит 
с великим советским проектом.
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Настоящий квас - продукт 
молочного брожения, то есть 
должен быть изготовлен из 
ржаного и ячменного солода. 
Раньше в деревнях у каждой 
семьи был свой рецепт кваса. 
Кто-то ставил его на ржаном 
хлебе, кто-то смешивал. Кто-
то готовил овсяный квас. С 
медом или изюмом. Рецептов 
было великое множество.

Квас бодрит и нормали-
зует обменные процессы в 
организме. Считается, что хо-
рошо влияет на потенцию, 
доказано, что укрепляет мы-
шечную силу. И, как всякий 
продукт брожения, регулиру-
ет деятельность желудочно-
кишечного тракта, препят-
ствует размножению вредных 
и болезнетворных микробов.

Правда, все же не без ми-
нусов: из-за активных молоч-
ной и фруктовых кислот его 
не стоит употреблять людям с 
гастритом и язвенной болез-
нью. И не только в моменты 
обострения, но и ремиссии - 
он может спровоцировать 
обострение, вызовет изжогу 
и дискомфорт.

Также противопоказан квас 
людям с болезнями печени 
и желчных путей, камнями в 
желчном пузыре. Аккуратно 
его нужно принимать при бо-
лезнях почек и мочекаменной 

болезни. Квас может вызвать 
дискомфорт у людей с болез-
нями кишечника, колитом или 
энтеритом.

Ну и все же он очень сла-
бо, но алкогольный (в зави-
симости от сорта и степени 
брожения может содержать 
от 0,7% до 2,6%). Поэтому не 
стоит его пить беременным, 
кормящим женщинам, детям 
и тем, кто собирается сразу 
сесть за руль  - опьянения и 
не почувствуете, но тестер 
может уловить.

Анна КУКАРЦЕВА

Есть три извечных вопроса: кто вино-
ват, что делать и на чем готовить окрош-
ку - на квасе или кефире. Споры в рядах 
любителей окрошки идут непримири-
мые. Каждый поклонник летнего супа 
считает именно свой рецепт единствен-
но правильным. Поэтому мы решили 

посмотреть, что полезнее. И спросили 
об этом диетолога Людмилу Денисенко.

- И у кваса, и у кефира есть свои плюсы 
и минусы, - говорит наш эксперт. - Но 
самое главное, что они оба созданы в 
процессе ферментации, а стало быть по-
лезны для кишечника и его микрофлоры.

А микрофлора, как говорят в послед-
нее время ученые, способна не только 
иммунитету помогать, но и генериро-
вать гормоны радости - серотонин и до-
фамин. 

Вот какие плюсы и минусы есть в раз-
ных наполнителях для окрошки.

 � КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

И в стране березового ситца не готовят ничего вкусней
Наш лирический корреспондент 
представил, как бы восхваляли 
русскую окрошку 

великие поэты XX века.

   Павел КЛОКОВ,   

   спецкор «КП»   

Владимир ВЫСОЦКИЙ
Я не люблю говядину в окрошке
И потому я мясо не куплю.
Я не люблю, когда глазки 

в картошке
И квас густой, подобно киселю.
 
Я не стремлюсь по жизни 

в кулинары
И, как поем, не трогаю весы.
Я не люблю горчицу и кальмары.
И кровяной дешевой колбасы.
 
Могу дойти от ярости до точки,
Когда укропа и петрушки нет
И в миске слишком мелкие кусочки,
Как будто я ребенок пяти лет.
 
Я не терплю в окрошке майонеза -
Его полезность сводится к нулю.
И буду впредь я твердым, 

как железо,
И это все уже не полюблю.

Корней ЧУКОВСКИЙ
Лук и две картошки
Плавали в окрошке.
А еще редис
Сердцевинкой вниз.
А еще петрушечка,
Милочка и душечка.
Хрен потертый, пряный.
Зелень со сметаной.
Колбаса с горчицей.
Сельдерей с корицей.
 
Вдруг вошел на кухню,
Пыла не тая,
Собственник квартиры,
То есть - я.
Я рычу, я мычу,
Ложкой весело стучу:
«Подождите, 
Я вас разом,
Я вас мигом проглочу!
Даже свежий укроп 
Не помилую!»

Борис ПАСТЕРНАК
Когда я был навеселе,
Ну так, немножко,
Стояла миска на столе,
А в ней окрошка.
 
Редис, кусочки огурца,
Чуть-чуть фасоли,
Укроп, сметана, два яйца,
Щепотка соли.
 
На миску эту полчаса
Смотрел уныло
И думал: «Где же колбаса?
Жена забыла».

Сергей ЕСЕНИН
 Где же ты сейчас, 

моя окрошка?
У меня в деревне тишь да гладь.
Пишут мне, 

что ты опять немножко
В магазинах стала дорожать.
 
Без тебя так долго 

время длится.
Ты же знаешь, в шорохе теней
И в стране березового ситца
Не готовят ничего вкусней.
 
Ты платок от горести 

не тискай.
Я приеду 

Транспортным кольцом.
Только будь, пожалуйста, 

с редиской
И вкрутую сваренным яйцом.

Владимир МАЯКОВСКИЙ
Летом на даче
готовим чудо -
такое, чтоб челюсти 
все отвисли.
Все потому, что окрошка -
не блюдо,
это венец кулинарной мысли!
 
Рабочий тащит
суровое бремя.
И корабли бороздят океаны.
Катится мальчик.
А мы в это время
суем в тарелку ложку сметаны.
 
Картофель, лук
и говяжья мякоть.
Еще редис и графинчик с полки.
От удовольствия хочется
крякать!
И стих написать 
для «Комсомолки»!
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Диетолог назвала плюсы 
и минусы разных «бульонов» 

для главного летнего супа.

Здоровье

Кефир получается в ре-
зультате сквашивания мо-
лока кефирными грибками 
(полезными для здоровья 
человека микроорганизма-
ми). Как и любой другой 
кисломолочный продукт, 
кефир регулирует деятель-
ность желудочно-кишечного 
тракта. А также улучшает 
обмен веществ, поднимает 
тонус организма, благопри-
ятно влияет на сердечно-
сосудистую систему.

- Эти прекрасные свой-
ства объясняются наличием 

молочной кислоты, витами-
нов, свободных аминокис-
лот, различных сахаров и 
микроэлементов,  - пояс-
няет Людмила Денисенко.

Многие женщины хоть 
раз в жизни садились на 
кефирную диету или как 
минимум заменяли им 
ужин. И результат дей-
ствительно есть  - благо-
даря воздействию на ЖКТ, 

нормализации его работы 
может уйти несколько лиш-
них кило. И иммунитет укре-
пляется.

В кефире содержатся 
еще и витамины - А, который 
полезен для зрения. Осо-
бенно хорошо он усваива-
ется в сочетании с жиром, 
поэтому и не рекомендуют 
обезжиренную в ноль кис-
ломолочку. Еще в нем ви-
тамин D, необходимый для 
усвоения кальция и фосфо-
ра в организме. В идеале 
кефир, который вы пьете, 
должен иметь комнатную 
температуру.

Минусы: кефир не реко-
мендуется тем, у кого по-
вышена кислотность желу-
дочного сока. Ну и не всем 
нравится кислый привкус.

Кстати, окрошка на ай-
ране или тане получается 
даже вкуснее, чем на кефи-
ре. Попробуйте, любители 
беленькой окрошки!
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ГЛАС НАРОДА

А ВЫ НА ЧЕМ 
ГОТОВИТЕ?
Мы задали вопрос о том, какая 
окрошка более «правильная»,
в группах «Комсомолки» 
в различных соцсетях. 
Вот какие результаты 
получили.

В опросе приняли участие 
10,4 тысячи человек.

На квасе

На кефире
Не люблю 
окрошку

На майонезе 
с водой

Другое
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ВМЕСТО ИТОГОВ

ЭЛИКСИР ДЛЯ ХУДЕЮЩИХДЛЯ МУЖСКОЙ СИЛЫ

Дмитрий МИХАЙЛИН, «Русские репортеры»

� Окрошка - это холодный суп ИЗ зелени. Не С, 
а ИЗ. Главный ингредиент окрошки - зелень. Зеле-
ный лук, укроп, петрушка и - кинза. Как ни странно, 
кинза там прям очень к месту. Это все не только 
порезать, но и слегка помять, чтобы дало сок. Еще 
раз: не «добавить зелень», а чтобы зелени было 
минимум треть объема.

� Все остальные ингредиенты выполняют вспо-
могательную функцию. Картошка дает густоту, мясо 
(допускается колбаса и даже рыба) - дополнительный 
вкус и нажористость, редиска подостряет, яйцо унеж-
няет, огурец освежает. Но не более того. Проведите 
эксперимент. Приготовьте окрошку без любого из 
этих ингредиентов, но с достаточным количеством 
зелени - и вы удивитесь, как перевернется мир.

� Окрошки без горчицы не бывает. Без горчицы - 
это салат, разбавленный квасом. Но при наличии 
горчицы даже неудачный магазинный квас не сможет 
испортить праздник. Допускается хрен, но все же 
лучше горчица.

� Окрошка - это холодный суп с квасом. Обсуж-
дение других жидкостей считаю необходимым за-
претить законодательно, как преступление против 
человечности.

� Окрошка - то редкое блюдо, которое ни один 
великий шеф-повар не может приготовить лучше 
вас. Я не знаю, как это работает,  - предполагаю 
магию, но есть блюда, которые при личном контак-
те по определению лучше, чем за деньги, - кроме 
окрошки, еще борщ и пироги.

Если вы не согласны хотя бы с одним из пунктов 
Катехизиса любителя окрошки, то даже и не бери-
тесь - не ваше это.

 � ЧУВСТВО ВКУСА

Катехизис любителя окрошки

- Сама по себе окрошка  - это отличное сочетание 
продуктов. Даже вареная картошка его не портит, хо-
тя ее стоит класть поменьше. Правда, колбасу все же 
лучше заменить отварным мясом,  - рекомендует дие-
толог Людмила Денисенко.  - Для более насыщенного 
вкуса - говядина (кто-то добавляет отварной язык). Для 
худеющих - отварная куриная грудка. Мнения и рецепты от читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Битва лета:

Квас против кефира
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находятся. Часто открывала атлас 
и просто пробегала по нему глаза-
ми. Помогали специальные при-
ложения в телефоне, с помощью 
которых можно запомнить сто-
лицы стран. А еще был полезен 
собственный опыт! Например, 
я была в Таиланде и, следова-
тельно, знаю, какой там тип 
климата.

ПЛАНИРУЕТ СТАТЬ 
ЭКОЛОГОМ

- Вариант мне попался 
средней сложности. Какие-
то задания решались легко, 
а над какими-то приходилось 
тщательно подумать. Но все равно 
переживала, что где-то совершила 
ошибку…

Анастасия признается, что никог-
да не думала даже о том, что сдаст 
ЕГЭ на 100 баллов. Такого результа-
та школьница никогда не достигала 
даже на пробных испытаниях. Рас-
считывала набрать максимум 70-80. 
Поэтому, когда через несколько дней 
узнала результат, не поверила.

- Я заплакала, и позвонила маме, 
а затем учителям, бабушке с дедуш-
кой и друзьям. Все были очень рады 
за меня. Я получила большую под-
держку от одноклассников, услышала 
много теплых слов. Мне было очень 
приятно!

Результаты остальных предметов 
(русский язык и профильная мате-
матика) Анастасии пока неизвестны. 
Но девушка надеется, что получит не 
меньше 70 баллов за каждый. Благо-

Евгения ДЕМИНА  
(«КП» - Омск»)

К экзамену по профильной ма-
тематике Яромир готовился осо-
бо тщательно. Парень видит себя 
инженером, мечтает поступить в 
Омский политех. С детства что-
то мастерит и изобретает, ведет 
тематические каналы в соцсетях, 
подписчиков  у него - несколько 
тысяч. «Будущий русский Илон 
Маск», - так говорят о нем фана-
ты. Крест на прекрасном будущем 
парня едва не поставила нелепая 
случайность.

- Мы живем в селе, сын на се-
мейном обучении, - рассказал 
папа 11-классника Андрей Гри-
горьев. – Экзамен он сдавал в 
Омске, в школе № 140. Так как 
к ЕГЭ Яромир готовился само-
стоятельно, он не знал, что аб-
солютно никаких предметов на 
экзамен проносить нельзя. И 
принес с собой калькулятор. Од-
нако еще до инструктажа перед 
началом экзамена он спросил у 
организатора, можно ли будет 
воспользоваться калькулятором. 
Услышал отрицательный ответ и 
сразу же его отдал.

Казалось бы, инцидент исчер-
пан, но не тут-то было. Когда 
школьники уже расселись по сво-
им местам, Яромиру сообщили, 
что от экзамена он отстранен. 

Сибирь: картина дня

Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Школьница рассказала, как 
сдала ЕГЭ по географии 
на 100 баллов.

ПОМОГЛИ ПРИЛОЖЕНИЯ 
И ОПЫТ ПУТЕШЕСТВИЙ

- У меня всегда были хорошие 
оценки, - рассказывает 11-класс-
ница из Иркутска Анастасия Мед-
ведева. - Девятый класс я окончила 
с «красным» аттестатом. И в насто-
ящий момент у меня пятерки 
по всем предметам. Я очень 
люблю естественные науки - 
химию, биологию, географию, 
математику. Интерес привили 
учителя.

Сибирячка рассказывает, 
что еще с восьмого класса ув-
лекается экологией: занимает-
ся посадкой деревьев, выходит 
на субботники, а также участву-
ет в олимпиадах и конферен-
циях, вместе с преподавателем 
пишет научные проекты. Ана-
стасия мечтает стать экологом, 
поэтому еще в старших классах 
приняла решение, что для посту-
пления будет сдавать ЕГЭ по гео-
графии. К подготовке приступи-
ла с сентября.

- Репетиторов у меня не бы-
ло, занималась со школьными 
учителями. Перед самым эк-
заменом взяла еще курс в он-
лайн-школе. Занималась само-
стоятельно, решала варианты 
каждый день.

с «красным» аттестатом. И в насто-

ло, занималась со школьными 
учителями. Перед самым эк-
заменом взяла еще курс в он-
лайн-школе. Занималась само-
стоятельно, решала варианты 

«Готовилась по приложениям 
в телефоне и путешествовала» 

На практических 
занятиях по химии. 

ЕГЭ особого режима
  СЧАСТЛИВЫЙ СЛУЧАЙ

Омский 11-классник сдал калькулятор 
еще до начала экзамена, но шанса 
пройти аттестацию парню не дали.

КСТАТИ
«Ребята, 
не бойтесь 
пользоваться
своими правами!»

К этому, комментируя исто-
рию Яромира, призвала всех 
школьников Яна Лантратова:

-  У Рособрнадзора есть 
горячая линия, сообщайте, 
если столкнулись с наруше-
ниями! Нам в комитет Госдумы 
по просвещению и мне лично 
пишите! Буду разбираться. Че-
ловеческий фактор есть во 
всех сферах. В ручном поряд-
ке будем отрабатывать ваши 
истории, вносить изменения 
в документы на федеральном 
уровне, если потребуется. Мы 
на связи! -  сообщила она.

Как называются все страны мира 
и их столицы, какие у них флаги? Где 
расположены на карте реки, озера 
и горные хребты? А где месторожде-
ния полезных ископаемых России? 
И главный вопрос выпускника - как 
все это усвоить. 

- Я старалась наносить все обо-
значения на контурную карту, что-
бы лучше их запомнить. И когда 
я читала название реки или моря, 
я уже примерно понимала, в ка-
кой части, на каком материке они 
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- Вариант мне попался 
средней сложности. Какие-
то задания решались легко, 
а над какими-то приходилось 
тщательно подумать. Но все равно 
переживала, что где-то совершила 

Анастасия признается, что никог-
да не думала даже о том, что сдаст 

«Готовилась по приложениям 
в телефоне и путешествовала» 

 Настя любит природу и 
мечтает стать экологом.

даря этому сможет получить золотую 
медаль.

Поступать сибирячка планирует 
в московский вуз. Пока девушка ждет 
итогов ЕГЭ, готовится к выпускному 
балу, а еще подрабатывает продавцом 
в магазине.

- Пока мои друзья заняты сдачей 
экзаменов и сессии, я решила не те-
рять время и немного подзаработать. 
Затем планирую отдыхать, поскольку 
это будет последнее такое «детское» 
лето. Хочу перед отъездом больше 
времени проводить с семьей и гулять 
по любимому Иркутску!

Фото из личного архива героини.

КСТАТИ

Более того, подростка опроси-
ли и составили на него протокол 
об административном правона-
рушении за отступление от пра-
вил сдачи ЕГЭ - без присутствия 
родителей или других законных 
представителей. Мама с папой 
вообще узнали о случившемся, 
только когда Яромир не солоно 
хлебавши вернулся домой.

«Не описать, что он чувствовал 
в этот момент, - говорит Андрей 
Григорьев. -У сына не было никаких 
сомнений в том, что он успешно 
сдал бы тот экзамен. Парень меч-
тал о профессии инженера. По 
этой специальности работал его 
дед, мы с женой тоже окончили 
Омский политех. Его отстранение 
от ЕГЭ фактически ставило крест 
на всех планах! 

Так как парень якобы нарушил 
правила сдачи ЕГЭ, возможности 
пересдать экзамен до начала при-
емной кампании в вузы Яромир 
автоматически лишался. В луч-

шем случае ему светил колледж, 
потом - армия, и дальнейшее полу-
чение высшего образования под 
большим вопросом.

Казалось бы, выхода нет, но у 
Яромира неожиданно появился 
сильный защитник. 11-классник 
написал о своей ситуации депу-
тату Госдумы Яне Лантрато-
вой. Она отреагировала молние-
носно. По депутатскому запросу 
глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев оперативно организовал 
проверку, были просмотрены все 
видеозаписи со злополучного 
ЕГЭ. Выводы проверки - информа-
ция Яромира полностью подтвер-
дилась и правда на его стороне.

- В 9:24 мальчик зашел в ауди-
торию и практически сразу же 
спросил у организатора, можно 
ли использовать калькулятор, 
получил отрицательный ответ и 
сдал его. В 10:00 его удалили с 
экзамена, - сообщила Яна Лантра-
това. - Школьник целый час сидел 

в штабе, долго что-то писал, в 
11:00 ушел. В этой ситуации уда-
лось разобраться быстро. Утром 
получила обращение, день ушел 
на проверки, вечером Анзор Ахме-
дович сообщил мне, что мальчик 
сможет пересдать экзамен! По-
звонила ему, обрадовала!

- Теперь мы очень надеемся на 
благополучное разрешение этой 
ситуации, - говорит папа Яроми-
ра. - Однако радоваться пока бо-
имся. Из омского министерства 
образования по поводу пересдачи 
нам еще не звонили, а вот для 
подписания протокола об адми-
нистративном правонарушении 
уже вызвали. Мы должны явиться 
в минобр в ближайшие дни. Если 
протокол не отменят, Яромира 
могут поставить на учет в ПДН, а 
это клеймо на всю жизнь.

В региональном минобре и де-
партаменте образования Омска 
ситуацию пока никак не коммен-
тируют.
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це. Но получить современ-
ную медицинскую помощь не 
может. Ведь Настя из семьи 
староверов, они против. 

- Только что приехал ее 
отец, Филимон Ермолаев, - 
продолжал голос в трубке. - 
Подписал отказ от опера-
ции и забрал ребенка домой, 
в деревню. Объяснил вра-
чам: будет спасать дочку сам, 
какими-то травами. Но без 
лечения она может лишить-
ся ноги или вовсе погибнуть.

ПРИШЕЛЬЦЫ 
ИЗ ЗАТЕРЯННОГО МИРА

Как оказалось, семья Ер-
молаевых - из де-
ревни Куромба, это 
на севере края, в 500 
с лишним киломе-
трах от Краснояр-
ска. Настоящая глу-
хомань, затерянный 
мир, отрезанный 
водой от большой 
земли. Дорог нет - 
добраться сюда ле-

том можно только 
по реке. 

Само поселение крохотное - 
72 человека, и все старообряд-
цы. Люди здесь, как и 100 лет 
назад, чтят заветы предков. 
Всего нового чураются, про-
мышляют охотой и рыбалкой. 
Трудятся да молятся.

- Я понимал, Куромба - ме-
сто труднодоступное, кругом 
тайга. Если бы девочку отвез-
ли туда, как ей потом помочь? 
И чем бы все закончилось - 
ребенок умер бы на руках 
у родителей? Надо было дей-
ствовать, притом быстро. 

Сибирь: особый случай

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Седая борода лопатой, ста-
ренький кнопочный телефон 
спрятан в пакетике - чтобы не 
промок… Невероятный случай 
из Красноярска: отец-старо-
вер забрал из больницы свою 
14-летнюю дочку, чтобы само-
му исцелить ее от рака. Ни-
каких современных методов: 
таежный эскулап собирался 
врачевать ребенка… трава-
ми. Все обернулось 
бы трагедией, не 
вмешайся в ситу-
ацию помощник 
прокурора Иван 
Авласевич. Что-
бы спасти девоч-
ку, ему пришлось 
даже перевопло-
титься. 

ЗАБРАЛ У МЕДИКОВ
- Эта история началась 

в 2022 году, тогда я был по-
мощником прокурора Ленин-
ского района Красноярска, 
защищал права детей, - вспо-
минает Иван Авласевич. 

Однажды позвонили 
из опеки: 14-летней Насте 
Ермолаевой* срочно тре-
буется помощь! Оказалось, 
у девочки тяжелое заболева-
ние - рак костей. Она лежит 
в детской краевой больни-

Сергей КАЛУГИН («КП» - Омск»)

Омские медики спасли 
пациента с редкой 
патологией - у него 
образовался свищ 
из аорты в вену. 

До своих 73 лет омич Евгений Алек-
сандрович* жил не тужил, на здоровье 
особо не жаловался. Пока несколь-
ко месяцев назад его самочувствие 
вдруг резко не ухудшилось. Сначала 
отекли ноги, потом появилась одыш-
ка, дышать становилось все труднее. 
Врачи искали причину, подозревали 
тромбоз вен, сердечную недостаточ-
ность, чем-то лечили. А пенсионеру 
становилось все хуже. Наконец его 
отправили на обследование и лечение 
в Областную клиническую больницу.

- Мы сделали пациенту МСКТ 
с контрастом, исследовали кровоток 
и глазам своим не поверили, - рас-
сказал Максим Сыпко, начмед БУ-
ЗОО «ОКБ». - Подозревали у него 
легочную патологию, злокачествен-

ное образование в брюшной полости, 
а оказалось, что из-за аневризмы аор-
ты, проще говоря, выпячивания стен-
ки кровеносного сосуда, у пациента 
образовался свищ, и артериальная 
кровь поступала в нижнюю полую 
вену. То есть у человека кровь была 
как у лягушки - смешанная. А отсю-
да - и все проблемы со здоровьем, так 
как организм уже длительное время 
находился в состоянии хронического 
кислородного голодания и нехватки 
гемоглобина.

Как рассказал Максим Сыпко, за 
50 лет существования сосудистого 
отделения Областной клинической 
больницы врачи столкнулись с такой 
патологией впервые. 

Ясно было одно - Евгению Алек-
сандровичу нужна срочная операция. 
К ее проведению врачи подошли не-
стандартно. Оперативные вмешатель-
ства на аорте чреваты большой крово-
потерей, а для пациента, учитывая его 
состояние, это грозило смертельной 
опасностью. Через мелкий сосуд ме-
дики ввели катетер и использовали 
его как пробку, на короткий проме-

жуток времени остановив кровоток. 
В итоге операция прошла успешно.

Однако до полного выздоровле-
ния было еще далеко. Чтобы убрать 
лишнюю жидкость из плевральных 
полостей и расправить легкие, вра-
чам пришлось многократно выпол-
нить плевральные пункции и нало-
жить дренаж. В «замене» нуждалась 
и кровь - в общей сложности Евгению 
Александровичу потребовалось пере-
лить три литра эритроцитов и плазмы. 

- В спасении сложного пациента 
участвовало около ста медиков самых 
различных специальностей, - про-

должает Максим Сыпко. - Из сосу-
дистого отделения он был переведен 
в отделение таракальной хирургии, 
а оттуда - в урологию. Из-за анев-
ризмы и свища кровеносная система 
внизу живота была настолько разду-
та, что сдавливала мочевой пузырь. 
Как следствие, возник некроз органа, 
и Евгению Александровичу пришлось 
сделать еще одну операцию.

В общей сложности за жизнь пен-
сионера врачи боролись два месяца. 
Сейчас пожилого пациента уже вы-
писали из больницы, Евгений Алек-
сандрович чувствует себя хорошо.

Рак хотел вылечить травкамиОтец-старовер 
запретил врачам 

спасать 14-летнюю 
дочку, которой 

требовалась 
операция, но тут 
вмешалось чудо

*Имена героев истории изменены 
по требованию законодательства.

Главное у старообрядцев - труд и молитва.

  ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

«Кровь была 
как у лягушки»

Сама операция прошла быстро, но на лечение ушло 2 месяца.

Было уже поздно - восемь 
вечера. Филимон и дочка 
в дороге уже час-полтора, 
время уходит. Решил на свой 
страх и риск звонить отцу.

- Первое, что пришло на ум: 
называть свою должность 
нельзя. Если представлюсь, 
как положено, скорее всего, 
отец бросит трубку. А они уже 
на трассе, там местами связи 
нет. Где их потом искать?

ЛЕГЕНДА ВО СПАСЕНИЕ
Тогда-то и догадался: у че-

ловека несчастье, серьезно 
болен ребенок. Кому он сей-
час будет доверять? Только 
своим. Вот и выход!

- Филимон Петрович? 
Я глава старообрядческой об-
щины, - слова нашлись сами 
собой. - Узнал о вашей беде. 
Есть у меня травы особые, це-
лебные, растут только у нас. 

Готов вам их передать. Нет, 
никаких денег не надо! Как 
бы нам встретиться? Никак не 
можете? Уже далеко от Крас-
ноярска? А-а-а, вы на такси…

На секунды задумался. 
И снова решение не заста-
вило себя ждать. Попросил: 
«А можете сказать, на какой 
машине едете?»  И Ермола-
ев продиктовал ему номер 
и марку - спросил у водите-
ля. То есть он поверил! 

- Я тотчас позвонил в по-
лицию, озвучил эти данные. 
А мне сообщили, на кого за-
регистрирован автомобиль, 
дали номер владельца. Наби-
раю его. Сразу предупреждаю: 
если телефон на громкой свя-
зи, отключите, необходимо 
поговорить один на один. 
Потом обрисовал всю си-
туацию. Подчеркнул, если 
девочке вовремя не оказать 

квалифицированную меди-
цинскую помощь, она может 
погибнуть. А отец не вполне 
понимает последствия своего 
поведения.

К счастью, таксист проник-
ся, пошел навстречу. Догово-
рились так: он тоже подыгра-
ет. Сделает вид, что кончился 
бензин, заедет на ближайшую 
заправку. И оттуда позвонит, 
передаст свои координаты. 

БОЛЕЗНЬ ОТСТУПИЛА
- Сам я сел в машину - 

и ходу. Пока ехал, связался 
с полицией. Пояснил, надо 
изымать ребенка, требуется 
поддержка: сотрудники ППС 
и инспектор ПДН. Через не-
сколько минут звонок от во-
дителя: «Я на заправке, жду. 
Пассажиры сидят в машине».

Когда подкатил к АЗС, по-
лицейские были уже там. 
Вместе подошли к машине, 
представились. Объяснили, 
зачем они здесь.

Благо Филимон не сопро-
тивлялся, дочку удерживать 
не стал. Будто смирился, при-
нял происходящее как Божий 
промысел.

- В итоге все закончилось 
благополучно, - рассказы-
вает Иван Авласевич. - По-
лицейские доставили девоч-
ку обратно в больницу. А не 
так давно я узнал: ей сделали 
операцию в Москве, болезнь 
отступила. Врачам удалось со-
хранить ребенку ногу и спасти 
жизнь! 

Получилось, он смог. Пусть 
и такими усилиями.

* Имя изменено.
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Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Житель 
Красноярского 
края хранил дома 
нелегальное золото 
на 4 миллиона 
рублей.

Домашний «золотой запас» 
обычного с виду жителя Еме-
льяновского района (граничит 
с Красноярском) удивил даже 
бывалых оперативников. Им 
поступил сигнал, что сельча-
нин хранит незаконно добытое 
золотишко. Но не столько же! 
В общей сложности оказалось 
около четырех кило драгме-
талла! Запас потянул более 
чем на четыре миллиона ру-
блей.

При обыске в самом обыч-
ном доме у 46-летнего муж-
чины, во-первых, нашли кило 
триста металлических необра-
ботанных сплавов. Что это зна-

чит? Россыпное золото намыл 
какой-то вольный старатель. 
Нелегальный по определению, 
так как сегодня добывать золо-
то в России могут под контро-
лем государства только юри-
дические лица, получившие 
лицензию. После этого драг-
металл очищали и переплавля-
ли кустарным способом. Экс-
перты это легко установили, 
обнаружив в золотых слитках 
из домашнего хранилища при-
меси железа и хрома, которых 
быть не должно. 

Обнаруженный в тайнике 
золотой песок оказался хи-
мически осажденным золотом 
с примесями железа, меди и 
свинца. Это тоже с головой 
выдавало специалистам ра-
боту кустарей, которые пере-
рабатывали руды коренного 
месторождения. Сейчас по-
лицейские выясняют, откуда 
золотишко, кто его незаконно 
добыл  и как оно попало к лю-

бителю ценностей.
Завершающими штрихами 

к портрету «черного ювели-
ра» стали около 250 граммов 
лома ювелирки, около двух с 
половиной килограммов дра-
гоценных украшений, а также 
приспособления, с помощью 
которых их можно делать в 
домашних условиях.

Вопрос, на который пред-
стоит ответить силовикам: 
домашний мастер только го-
товился открыть нелегальный 

бизнес по штамповке ювелир-
ных украшений или уже отли-
вал и продавал их? В любом 
случае занятие запрещенное.

Заведено уголовное дело по 
статье «Незаконное хранение, 
перевозка или пересылка дра-
гоценных металлов в крупном 
размере». Подозреваемому в 
этом нечасто встречающемся 
преступлении грозит пять лет 
колонии или принудительных 
работ со штрафом до полу-
миллиона рублей.

Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Следователи вновь 
расследуют дело загадочно 
пропавшей 15 лет назад 
девушки-психолога 
из Новосибирска.

О странном исчезновении сиби-
рячки Ирины Сафоновой спустя 
почти 15 лет заговорили следова-
тели. Этот случай -  одна из кри-
минальных загадок в истории Но-
восибирска. 28-летняя женщина 
исчезла у подъезда своего дома без 
следа - будто растворилась в воз-
духе. Хотя улики остались: связка 
ключей на полу лифта и газета, ко-
торую Ирина забрала из почтового 
ящика. Больше - ничего. Вспоми-
наем всё, что известно об этом ис-
чезновении. 

ПРОПАЛА У ЛИФТА
Ирина Сафонова, которой сейчас 

было бы 43 года, работала детским 
психологом и жила в Академгород-
ке с сыном-школьником. В семей-
ном плане у нее не все было гладко: 
Ирина встречалась со своим давним 
другом по школе Александром, хотя 
у нее был муж, который жил в Мо-
скве и вёл свою личную жизнь. За 
эти подробности потом попытаются 
зацепиться следователи.

Пропала девушка в ночь на 9 сен-
тября. Ирина с Александром пошла 
на вечерний сеанс в кинотеатр «По-
беда». После кино парень подвез ее 
до дома в Академгородке, высадил 
у подъезда и уехал. А она так и не 
дошла до квартиры.

Через час сестра соседки по квар-
тире найдет на полу около лифта 
связку ключей и разместит объявле-
ние о пропаже. К хозяйке они до сих 

пор не вернулись. Те-
перь это вещдок в уго-
ловном деле.

КТО ВИНОВАТ?
На поиски сибирячки 

в 2009 году отправились 
сотни человек, причем 
почти сразу же. Академго-
родок - место тихое, и если 
там случались исчезновения 
людей, то это вызывало большой 
резонанс. 

Полиция первым делом прове-
рила на детекторе лжи Александра, 
парня, который возил Ирину в ки-
но. Он, к слову, сам возглавлял по-
исковую группу. Детектор показал: 
мужчина чист, как стекло.

Вторым подозреваемым стал муж 
Ирины. Но и тут детектор ничего не 
показал. Следователи прошерстили 
переписки Ирины, проверили ее 
контакты - никаких зацепок. Даже 
«маргинальные» версии, вроде на-
падения душевнобольного пациента 
или сатанистов, не получили ника-
ких доказательств.

БУДУТ ДЕЛАТЬ ГЕНОМНУЮ 
ЭКСПЕРТИЗУ

Как и бывает в таких случаях, сле-
дователи возбудили уголовное дело 
«Убийство». Но зацепок не было. 
В итоге его приостановили. Но те-
перь снова открыли. Более того, оно 
на контроле центрального аппарата 
СК России. Но как теперь будут ис-
кать концы? Оказывается, в этом 
могут помочь новые технологии.

- Тогда нашли ключи и газету. Ско-
рее всего, будут выделять биологи-
ческие следы с этих вещей, делать 
геномную экспертизу. Раньше, когда 
Ирина пропала, еще не было таких 
технологий. Но с помощью «геном-
ки» сейчас удается раскрыть мно-
жество дел, - рассказал источник 
в правоохранительных органах. - 
Также вновь опросят всех свидете-
лей происшествия. Если они врут, 
спустя годы, это легче выяснить.

Так что хоть и прошло много лет, 
возможность найти виновных есть. 
Например, в июле 2023 года спустя 
13 лет нашли предполагаемых убийц 
14-летней Наташи Матюхиной, ко-
торая также пропала по пути домой. 

пор не вернулись. Те-
перь это вещдок в уго-

На поиски сибирячки 
в 2009 году отправились 
сотни человек, причем 
почти сразу же. Академго-
родок - место тихое, и если 
там случались исчезновения 
людей, то это вызывало большой 

Исчезнувшая 
после свидания

Сибирь: криминал

  ГРОМКОЕ ДЕЛО

За депутатов 
вступилась 
прокуратура
Евгения ДЕМИНА («КП» - Омск») 

Следственный комитет РФ не единож-
ды пытался возбудить уголовное дело 
по факту вырубки деревьев и застрой-
ки торговыми центрами омского парка 
30-летия ВЛКСМ. Однако попытки не 
увенчались успехом.

На прошлой неделе по Омску разнеслась 
громкая новость. По подозрению в мошен-
ничестве и фальсификации доказательств в 
гражданском процессе задержаны депутат 
Законодательного собрания Омской об-
ласти Дмитрий Павлов, депутат Омского 
горсовета Дмитрий Сахань и директор 
компании «Кедр» Игорь Толчев. Всех троих 
связала, по версии следствия, история за-
стройки парка 30-летия ВЛКСМ.

Уже много лет она на слуху у всех оми-
чей. Компания «Кедр» в свое время получила 
в аренду три земельных участка для строи-
тельства в парке спортивно-развлекательных 
объектов. Но на одном вместо них появился 
огромный торговый центр, на втором асфальти-
рованная площадка и недостроенное здание. 
Однако это не помешало «Кедру» получить в 
собственность лакомую парковую земельку, 
и сейчас компания готовится к строительству 
еще одного объекта.

По мнению следствия, права на земельные 
участки были получены вышеуказанными ли-
цами мошенническим путем. Кроме того, для 
этого был использован подложный, по версии 
следствия, технический план на несуществую-
щий объект массового отдыха граждан.

Следователи планировали отправить депута-
тов и директора «Кедра» в СИЗО, соответству-
ющее ходатайство было подано в Басманный 
суд Москвы. Однако все трое отделались лишь 
легким испугом - накануне постановление о 
возбуждение уголовного дела против них от-
менила Генеральная прокуратура. По мнению 
надзорного органа, действия Павлова, Саханя 
и Толчева не содержат признаков уголовно на-
казуемого деяния и свидетельствуют только 
о наличии гражданско-правовых отношений.

Как сообщили в СКР РФ, за высокопостав-
ленных персон прокуратура вступается не 
впервые. Первая попытка привлечь их к уго-
ловной ответственности была предпринята 
Следкомом еще в начале июня нынешнего 
года. Постановление СК РФ отменил пер-
вый заместитель генпрокурора Анатолий 
Разинкин.

Что примечательно, ранее тот же Разинкин 
дважды спасал от уголовного преследова-
ния замдиректора департамента имуще-
ственных отношений Юлию Швецову. 
Чиновницу подозревали в злоупотреблении 
должностными полномочиями. Она продлила 
«Кедру» договор аренды земельного участка, 
хотя на тот момент компания, вопреки установ-
ленным в договоре срокам, еще не приступила 
к строительству.

Ориентировки с этой 
фотографией висели 

по всему Новосибирску.

Деревьев в парке 
становится все меньше.

  НУ И НУ!

Поймали «черного» ювелира

Теперь все это золото - вещдок. 

У лифта нашли улики: 
ключи и газету.



Сибирь
www.kp.ru
18.06.202410

Еще один аномальный 
адрес  - Долина царей, 
в  которой под  древни-
ми курганами погребена 
знать сибирских скифов. 
Привлекают врата на воз-
вышении  - две стоящие 
вертикально каменных 
плиты. Многие свято ве-
рят, что здесь велись 
астрономические наблю-
дения и  даже рассмо-
трели в одном из древних 
рисунков на плите гномон 
(древний инструмент астрономов).

Самый известный из курганов - Боль-
шой Салбыкский (III век до н.э.) был 
раскопан еще в 1950-х. Но верящие 
в силу этих мест люди считают, что 
на аномальные свойства это никак не 
повлияло. Дескать, дело не в самом 
захоронении, а в том, что в давние 
времена могилами «отмечали» места 
с мощной энергетикой, тектонические 
разломы, провалы в другие измерения. 
В обычных местах людей не хоронили.

До того как курган стал частью музея 
под открытым небом, местные жители 
приезжали сюда полежать на сохранив-
шихся плитах с закрытыми глазами, 
чтобы «полетать» во времени. Другие 

приносили подношения. Третьи водили 
неведомые хороводы вокруг древней 
могилы в надежде исцелиться, обре-
сти мужскую силу и заодно обрести 
счастье и исполнение желаний. Завсег-
датаи этих мест расскажут вам, какие 
камни в степи  - мужские и женские, 
забирающие и отнимающие энергию. 

В наше время, около 2010 года, воз-
ле Салбыка даже поставили специаль-
ный знак «Место для обрядов». Видимо, 
чтобы сконцентрировать в одном ме-
сте все действа, костры и не собирать 
потом по степи вокруг историче-
ского памятника съестное «для 
духов».

Каменная бабушка, 
дающая детей

Трехтонное каменное изваяние Хуртуях-
Тас (в переводе с хакасского - Каменная 
бабушка) грозное только с виду, для непо-
священных. Невероятные истории, кото-
рые рассказывают о нем, - исключительно 
добрые. Местные жители верят, что эта 
скульптура изображает пожилую беремен-
ную женщину и дарит детей в самых без-
надежных случаях тем, кто уже отчаялся 
стать матерями.

В советское время скульптуру древнего 
божества выдернули трактором из степи 
Аскизского района, где она стояла бо-
лее четырех тысяч лет. Перевезли в аба-
канский краеведческий музей. Но потом 
по просьбам людей были вынуждены вер-
нуть туда, откуда взяли. Над изваянием 
построили стеклянную юрту, и теперь это 
музей одного экспоната. 

Впрочем, не запрещается делать подно-
шения, вымаливая детей и семейное сча-
стье. Чтобы желания о потомстве быстрее 
сбывались, ходят к изваянию с едой. Остав-
ляют ее у подножия. Старожилы вспомина-
ют, что когда-то в степи Каменной бабушке 
мазали рот сливками, сметаной и маслом. 
Но теперь это музейная ценность, ее обе-
регают от кормления в прямом смысле 
этого слова. 

Горячие просьбы Хуртуях-Тас выполняет 
и без подношений. У ее ног ворох пупсов, 
кукол и вещей родившихся младенцев. 
Матери связывают их появление на свет 
именно с мольбой древнему божеству. 

Сибирь: отдохни!

Сундуки - «место силы» 

Рогатый шаман 
гипнотизировал 
и манил за собой 

Сотый перевал - граница между 
Тувой и Хакасией. В народе 

у него недобрая слава.

ТОП-5 
загадочных мест в Хакасии, в которых многие туристы сталкиваются с необъяснимым

Окончание. 
Начало < на стр. 1

Призрак девушки 
на перевалах 

Местные жители считают перевалы са-
кральными. Обязательно на них останавли-
ваются, чтобы задобрить духов: повязать 
цветные ленточки  - чаломаа и оставить 
подношения. Говорят, что лучше перестра-
ховаться. От чего или кого? 

Возможно, дело в жутких историях о по-
тусторонних обитателях этих мест, которые 
передаются из уст в уста. Особенно много 
страшилок о Саянском, или Сотом, пере-
вале в Саянах высотой более двух тысяч 
метров, по которому проходит граница 
между Хакасией и Тувой. Путники часто 
рассказывают, что там им является призрак 
Черной девушки. О похожих «перевальных» 
видениях в женском обличье ходят легенды 
и в Туве.

Житель Абакана Андрей двадцать лет 
назад вел бизнес, сам возил товар и по-
стоянно мотался по делам между двумя ре-
спубликами. Долгую дорогу скрашивал ри-
зен Ральф, которого парень брал с собой. 
Однажды зимой машина сломалась по пути 
домой. Пока возился, успело стемнеть. 
Пришлось добираться впотьмах по скольз-
кой дороге.

И вдруг на перевале началась какая-то 
чертовщина. Свет фар выхватил на обочине 
женщину в легком платье. Она отчаянно ма-
хала руками, пытаясь остановить машину. 

- Я сразу по тормозам, подумал, может, 
авария поблизости случилась. Ральфа, 
до этого спавшего на сиденье, будто под-
менили. На загривке шерсть дыбом подня-
лась. Рычит, пытается удержать в машине, 
а с женщины глаз не сводит. Пока успока-
ивал пса в салоне, она отошла. Вышел. 
Собака следом. Покричал  - тишина в от-

вет. На месте, где она стояла,  - 
ни следочка! И при лунном свете 
смотрел, и карманным фонариком 
светил. Сугробы вокруг нетрону-
тые, с метр глубиной. Жуть! 

Пес начал лаять в пустоту и тя-
нуть хозяина зубами за одежду. Че-
ловек и животное в едином порыве 
бегом бросились к машине. Было 
ощущение, что пережил смертель-
ную опасность. 

Позже коренные жители рас-
сказали, что ему явилась Черная 
девушка (или Кара-Кыз на тувин-
ском). Ее призрак выходит к путни-
кам на перевалах там, где когда-то 
была беда. Нельзя идти за Черной 
девушкой и поворачиваться к ней 
спиной - тогда погубит и придет за 
следующей жертвой.

Загадки пещеры 
Черного дьявола

Неофициальное название Кашкулакской 
пещеры - подземелье Черного дьявола, с го-
ловой выдает ее недобрую славу. Самая рас-
тиражированная аномальная история стала 
известна в 1985 году. 

Группа туристов поднималась из пещеры 
на поверхность. Парень, который шел по-
следним, успел закрепить на спецпоясе ве-
ревку. До подъема оставались секунды. Но 
Константин вдруг ощутил, что кто-то смотрит 
ему в спину. Оглянулся, будто подчиняясь 
чьему-то приказу. Сзади стоял старик-шаман. 
Его явление напоминало кадры из фильмов 

ужасов, сдобренные спецэффектами: одеяние развевалось без ветра, глаза 
горели как угли, а злое лицо и демоническая шапка с рогами дополняли образ.

Пришелец из другого мира манил спелеолога жестами за собой и как буд-
то гипнотизировал его. Турист вдруг пришел в себя на секунду, потянул за 
веревку на поясе. Товарищи потащили его наверх и спасли от наваждения. 
Говорят, шаман еще долго являлся Константину во сне и звал за собой. 

Музей одного экспоната.

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»).

Горная гряда Сундуки известна да-
леко за пределами Хакасии. Многие едут 
сюда как в огромную обсерваторию древ-
них, по сравнению с которой меркнет Сто-
унхендж. Именно ее искал здесь доктор 
исторических наук Виталий Ларичев. Он 
более 20 лет приезжал сюда, чтобы до-
казать - здесь находилась наблюдательная 
площадка древних за светилами, в которой 
приборы заменяли огромные каменные 
глыбы, «оставленные» в нужных местах, и 
скалы с отверстиями и выбоинами, в кото-
рые в определенное время могли попадать 
известные издревле созвездия. 

Другие приезжают сюда как в культовое 
место «подпитаться» жизненной энерги-
ей. По народным легендам, есть целый 
список мест на Сундуках, в которых 
энергия бьет на поверхность фонта-
ном. Среди них - природные скальные 
«троны», площадка с необычной аку-
стикой (шепни - и тебя услышат ме-
тров за тридцать), «отмеченные» 
петроглифами скалы, в очер-
тании рисунков которых при 
большом желании мож-
но увидеть то ли космо-
навтов, то ли ангелов…

В обычных местах людей не хоронили.
До того как курган стал частью музея 

под открытым небом, местные жители 
приезжали сюда полежать на сохранив-
шихся плитах с закрытыми глазами, 
чтобы «полетать» во времени. Другие 

сте все действа, костры и не собирать 
потом по степи вокруг историче-
ского памятника съестное «для 
духов».

Собака следом. Покричал  - тишина в от-

Другие приезжают сюда как в культовое 
место «подпитаться» жизненной энерги-
ей. По народным легендам, есть целый 
список мест на Сундуках, в которых 
энергия бьет на поверхность фонта-
ном. Среди них - природные скальные 
«троны», площадка с необычной аку-
стикой (шепни - и тебя услышат ме-
тров за тридцать), «отмеченные» 
петроглифами скалы, в очер-
тании рисунков которых при 

Живописные скалы и каменные глыбы Сундуков многие 
считают древними астрономическими «приборами».

Тайны Долины царей

Как сюда доставляли и устанавливали 
многотонные каменные плиты? Загадка!

Вход в пещеру.
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ЕГЭ ругают часто. Главные пре-
тензии - зашкаливающий уровень 
стресса у детей и родителей. Завалил - 
забудь про поступление на бюджет. 
Можно, конечно, поискать регио-
нальный вуз или пойти на платное, но 
это все равно крушение надежд. Плюс 
унизительные обыски перед каждым 
экзаменом (в нынешнюю кампанию 
раздевание девушек - в топе сканда-
лов). Еще ругают за то, что ради на-
таскивания на ЕГЭ в 10 - 11-х классах 
забивают на остальные предметы. И 
что родители вынуждены бешеные 
деньги тратить на репетиторов, пото-
му что в школьной программе - одно, 
а в заданиях экзаменов - другое.

Когда ругают Единый, чаще всего 
звучит призыв - а давайте вернемся к 
старой советской системе. Мол, рань-
ше и знания в школе крепкие давали, 
и мыслить учили, и на экзаменах оце-
нивали не только правильные ответы 
или решения, но и умение рассуждать, 
анализировать. Может, и правда - айда 
назад, в СССР?

- Хорошо, давайте представим та-
кой поворот. Сейчас в ЕГЭ два обя-
зательных экзамена плюс экзамены 
по выбору. А в советской школе вы-
пускники сдавали по семь-восемь в 
школе плюс вступительные в вузе. 
Это что - более гуманно? - рассуждал в 
эфире Радио «Комсомольская правда»  
(97,2 FM) заведующий лаборатори-
ей медиакоммуникаций в образовании 
Высшей школы экономики Александр 
Милкус.

По его словам, советские экзамены 
не являлись объективным критерием 

оценки знаний, поскольку пятерки 
выпускника столичного математиче-
ского лицея и выпускника поселковой 
школы были разные. И уровень зна-
ний разный, поэтому ребята из про-
винции часто не тянули поступление 
в престижные вузы. ЕГЭ же все сдают 
одинаково - что в Москве, что в глу-
бинке. 90 баллов что в Магнитогор-
ске, что в поселке Михайловка, что в 
Санкт-Петербурге «весят» одинаково. 
Если уж сдал на них, сможешь учить-
ся, откуда бы ни был родом.

Ну и вспомним такой момент: чтобы 
поступить из провинции в столичный 
вуз, нужно было приехать на вступи-
тельные экзамены, тратиться на про-
езд, жилье в Москве. Сейчас, когда 
зарплаты в столице и глубинке очень 

разные, это может стать неподъемным 
для семей из регионов.

- Поступать в несколько вузов одно-
временно, как сейчас, раньше было 
невозможно, - напоминает эксперт. - 
Если институты и университеты будут 
сами набирать «своего» абитуриента, 
мы не знаем сложность этих экзаме-
нов. Кто-то занизит планку, а кто-то 
повысит ее. Наконец, вспомним, что 
до появления ЕГЭ вузы брали деньги с 
абитуриентов за то, чтобы подготовить 
их для сдачи вступительных экзаменов, 
которые сами же и разработали. Речь о 
подготовительных курсах для выпуск-
ников. Уж не говоря о чудовищной 
коррупционной составляющей - когда, 
например, «репетировали» поступаю-
щих члены приемной комиссии…

Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

В Госдуме снова возникли идеи об от-
мене Единого госэкзамена. Депутаты 
от оппозиционных партий выдвигают 
такие инициативы на регулярной осно-
ве, примерно раз в год. Есть подозре-
ние, что в основном ради привлечения 
внимания избирателей. Ведь и прави-
тельство, и профильные министерства 
всегда твердо законопроекты отклоня-
ли: на данный момент альтернативы 
нынешней итоговой аттестации не 
существует. Но бурления и среди народ-
ных избранников, и среди значительной 
части общества продолжаются. Вдруг 
критическая масса будет преодолена?! 
Все-таки к разговорам о сложностях 
ЕГЭ подключился даже президент. Не-
ужели действительно альтернативы 
нет? Попробуем разобраться.

Если не ЕГЭ, то что?
Какие есть альтернативные 
варианты выпускных 
и вступительных 
экзаменов.

Обсуждая возможные переме-
ны, эксперты также отмечают: 
нельзя менять резко. Ведь ЕГЭ 
уже стал частью системы обра-
зования, сотни тысяч школьников 
включены в подготовку к про-
ведению, поэтому просто взять 
и отменить его в один момент - 
значит нанести серьезный вред 
детям. 

Кроме того, ЕГЭ сам по себе - 
это способ проверки знаний. Зна-
ния дают в школах учителя, и тут 

большое поле для перемен: сколь-
ко говорится про нехватку пред-
метников, про низкие зарплаты. 
Про то, что учителя вынуждены 
брать дополнительные ставки и 
вместо 18 часов вкалывать и 36, 
и даже больше, доводя себя до 
эмоционального выгорания. 

Возможно, если удастся нала-
дить образовательный процесс 
так, чтобы это устраивало обще-
ство, тогда и ЕГЭ перестанет быть 
столь сильным раздражителем.
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Питерский учитель информатики и 
известный блогер Михаил Богданов 
в своем тг-канале настаивает на се-
рьезных переменах. При этом счи-
тает важным сохранить богатейший 
массив методических материалов, 
накопленный за годы существова-
ния ЕГЭ, мощную инфраструктуру 
и организационный опыт. 

Михаил предлагает вернуть шко-
лам право проводить выпускные 
экзамены - по федеральным стан-
дартам, с независимыми специали-
стами в комиссиях, апелляциями. 
И аттестаты выдавать по результа-
там этих экзаменов. Тогда школам 
не придется подстраивать учебный 
процесс в выпускных классах под 
задачу сдать ЕГЭ.

А вступительную кампанию раз-
делить на массовые сертификацион-
ные экзамены (как бы ЕГЭ) и специ-
альные (те самые дополнительные 
испытания на отдельных направле-
ниях профессиональной подготов-
ки). При этом массовая часть должна 
быть добровольной, с возможностью 
удаленного участия в конкурсе, как 
сейчас. Сертификаты эти учитывать 
при поступлении в вузы и колледжи 
(ОГЭ при таком раскладе вообще 
не нужны). Сдавать экзамены пред-
лагается в любое время года в сети 
«Центров проведения вступительных 
испытаний» («ЦПВИ»), перепро-
филировав под них инфраструктуру 
ЕГЭ. Для поступающих нужно будет 
выработать единые и прозрачные 
требования и корректировать их 
каждые пять лет с учетом запросов 
общества и экономики.

И что же, оставить все 
как есть? Бывший министр 
образования Андрей Фур-
сенко (ныне помощник 
Президента РФ) считает, 
что отказываться от ЕГЭ 
нет оснований, потому 
что «никто ничего друго-
го предложить не может». 
Да, признал он, эксцессы 
на ЕГЭ есть, с ними надо 
разбираться, их надо лик-
видировать. Но разве не бы-
ло эксцессов до ЕГЭ? Этот 
формат ведь придумали как 
раз потому, что были недо-
вольны тем, что было.

- ЕГЭ нужно совершен-
ствовать, - уверен и Алек-
сандр Милкус. - И в пер-
вую очередь нужно идти по 
пути, который предлагал 
президент совсем недав-
но - разрешить пересдачи.

В этом году первый шаг 
сделали - позволили пере-
сдать один предмет. Но с 
условием: результаты пер-
вой попытки аннулируют-
ся. Это не совсем честно. 
Ведь проблема не в том, 
что ЕГЭ сложный, а в том, 
что это всего лишь один 
шанс, и это заставляет ре-

бят нервничать. Всякое бы-
вает: плохо спал перед эк-
заменом, перенервничал… 
Почему дети не могут пере-
сдать тот или иной предмет 
через две недели или через 
месяц?

- Я понимаю, почему 
против этого сопротивля-
ются. ЕГЭ организуют за 
счет бюджетов регионов. 
У регионов денег и че-

ловеческих ресурсов для 
многократной пересдачи 
нет, - говорит Александр 
Милкус. - Тогда давайте 
перейдем на федеральный 
уровень. Если мы так пере-
живаем за психику моло-
дых людей (и правильно 
делаем!), давайте создадим 
выпускникам комфортные 
условия для сдачи экзаме-
на.

Первая в мире детская книга о соционике, написанная в форме увлека-
тельной сказки известным специалистом в этой сфере Олесей Мироновой. 
Соционика - это область психологии, которая учит разбираться в людях и 
понимать их. И юный герой, впервые в жизни попав в невиданные приклю-
чения, узнает о том, насколько разными бывают люди, как по-разному они 
живут и поступают. Учится настоящей жизни, побеждая сказочных врагов и 
спасая сказочных друзей. «Повелитель Долины Мечтателей» - сказка - под-
сказка о том, как строить хорошие отношения и беречь дружбу.

Ре
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 6
+

«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Повелитель Долины Мечтателей

Назад, в СССР

Переформатировать

Оставить, разрешив пересдачи

Не рубите сгоряча!

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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Россия хоть и самая 
большая страна в мире, 
но с теплыми морями у 
нас напряженка, Сочи 
и Ялты на всех не хва-
тает, в сезон там - давка. 
А русские душа и тело 
просят после северной 
зимы пляжа и фруктов. 
В Египет и Турцию за 
ними не налетаешься. 
Но теперь, кажется, по-
явится еще одна курорт-
ная Мекка - с теплым 
прибоем, черешней, 
арбузами и прочими 
летними радостями. 
Сел утром на поезд или 
в машину (если из Мо-
сквы), и вечером ты - у 
Азовского моря.

Целиком нашего.
Как выяснила «КП», 

у российских властей 
грандиозные планы - 
на самом верху состав-
лена толстенная Стра-
тегия развития всего 
Приазовья аж до 2040 
года. Журналисту «Ком-
сомолки» повезло пер-
вым узнать, где на Азове 
появятся десятки новых 
курортов, когда вернет-
ся осетровая (!) рыбалка 
и зачем нужен еще один 
Волгодон.

ТУРИЗМ: 
ИЗ ГРЯЗЕЙ В ЯХТЫ

Для пляжного отдыха 
уже практически при-
думали слоган: «Море 
семейного уюта». Азов - 
мелкий и теплый, поэ-
тому все 20 будущих ку-
рортов (смотрите карту) 
планируются под отдых 
родителей с детьми.

Причем уже расписа-
ны требования к ним:

� Не слишком дорого.
� С пляжами и здоро-

вой едой.
� Много активностей.
Судя по Стратегии, из 

туристического потен-
циала Азова собирают-
ся выжать все. Вот виды 
отдыха, которые будут 
прокачивать:

• пляжи (само собой),
• детские лагеря (их 

тут с советских времен 
немерено осталось),

• лечебные грязи,
• природный туризм 

(здесь полторы тысячи 
охраняемых природных 
территорий),

• яхтинг и так далее.

Под это дело уже 
практически придума-
ны турпрограммы. По-
ка без подробностей, 
но с интригующими на-
званиями: «Путь Петра 
Великого», «Дорогами 
казаков», «Великий 
Шелковый путь»...

Приазовье, по дан-
ным Стратегии, спо-
собно принять огром-
ную часть туристов 
России, и еще останет-
ся. 15 - 16 млн человек 
в год к 2040-му. При-
чем ставка делается не 
только на своих, но и на 
гостей из Белоруссии, 
Казахстана (это для на-
чала).

Самые большие ку-
рорты появятся возле:

� Мелитополя. Тут 
работают страусиная 
ферма, аквапарк, дель-
финарий, много досто-
примечательностей.

� Приморска. Здесь 
уникальная песчаная 
Обиточная коса, уходя-
щая в море на десятки 
километров.

� Мариуполя. Тут 
история, 7 охраняемых 

природных территорий. 
В планах - построить 
не только гостиницы у 
берега, но и яхтенную 
марину (самое глубокое 
место Азова - 14 метров 
- идеально для хожде-
ния под парусом).

� Бердянска. Тут го-
стиницы строят еще 
с дореволюционных 
времен. Плюсы города: 
рядом с дорогой, есть 
аэропорт и вокзал, своя 
минеральная вода и са-
натории с грязями.

� Ейска. На «старой» 
российской территории 
появится «рай для сер-
фингистов». Тут по-
строят все для удобно-
го катания на доске по 
волнам.

Но сначала предстоит 
много поработать…

КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ 
ПУСТЫНЮ 
ВМЕСТО ЧЕРНОЗЕМА

Еще советские курор-
ты при современной 
Украине «хаотично и 
бесконтрольно застро-
или» (в Стратегии так и 
написано). Остро необ-

ходима «модернизация 
электросетей, строи-
тельство водоснабже-
ния и отведения».

Другими словами, все 
лучшие для отдыха ме-
ста уже заняты чертте 
чем без нормальных 
коммуникаций. И с 
этим придется что-то 
делать…

- А нельзя поступить, 
как в Крыму, где со-
всем уж откровенный 
самострой заставляли 
снести? - спрашиваю 
одного из участников 
рабочей группы по раз-
работке Стратегии из 
администрации прези-
дента.

- Весь опыт борьбы с 
самозахватом исполь-
зуется, но на первый 
план выходит одна про-
блема: в Запорожской 
области остро не хвата-
ет воды. При этом сей-
час там все занимаются 
выращиванием ово-
щей, у каждого стоят 
теплицы. Вы знали, что 
каждый восьмой рос-
сийский овощ в 2022-м 
был из Запорожской и 

частично Херсонской 
области? А после пре-
кращения подачи воды 
из Каховского канала 
- дефицит воды для де-
сятков тысяч жителей. 
А раз воды нет - неза-
конно бурят скважи-
ны. Экологи говорят: 
подземная вода вообще 
может уйти и пресную 
заменит соленая.

- И что делать?
- В планах - строи-

тельство новых маги-
стральных водоводов, 
освоение запасов в пол-
ном объеме, поисковые 
работы.

Так как туризм и про-
мышленность в новых 
регионах пока замо-
рожены, сельское хо-
зяйство осталось тут 
основным заработком.

А еще 3 июня пре-
зидент РАН Красников 
отправил премьеру Ми-
шустину письмо, где 
предупредил об опас-
ности опустынивания 
новых регионов. При 
Украине в Приазовье 
срубили почти все леса, 
что привело к «деграда-

ции чернозема» и раз-
мыванию берегов рек.

Один из пунктов 
Стратегии: срочно на-
чать высаживать леса, 
прежде всего саженцы 
акаций, буквально сот-
нями тысяч деревьев.

Другой план: соеди-
нить Волгу и Дон допол-
нительным каналом, 
чтобы «перебросить 
часть стока» поближе. 
Но вот тут подробно-
стей совсем мало.

- Деревьев все равно 
надо ждать лет 10. А 
сейчас можно продви-
гать и вопрос, связан-
ный с каналами, - от-
метил источник.

ОСЕТРОВАЯ 
ПРОВИНЦИЯ

Примерно такой не-
официальный статус 
должен появиться у 
Приазовья, если сра-
ботает план по массо-
вому заселению моря 
осетрами. Посчитано, 
больше всего мальков в 
Азов выпускали в нача-
ле 1980-х. Это позволи-
ло еще в 90-м году вы-
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АЗОВСКОЕ
МОРЕ

ЧЕРНОЕ
МОРЕ

Симферополь

Краснодар

Новороссийск

Луганск

Донецк

Запорожье

Херсон

РЕСПУБЛИКА КРЫМ

ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ростов-на-Дону

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Железнодорожные маршруты

Прибрежные 
территории 
100 км

Перспективные 
железнодорожные участки
Морские порты
Маршрут водных перевозок
Аэропорты

Туристические кластеры
Семейный туризм
Детский туризм 
Лечебно-оздоровительный туризм 
Культурно-исторические объекты

Круизный туризм и яхтинг

Пляжный туризм

Экологический туризм 

Сельский туризм 

Рыболовный туризмCпортивный водный туризм

ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОНЕЦКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА

ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА
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ТУРИСТИЧЕСКИЕ КЛАСТЕРЫ

Е-58 на участке 
Мелитополь - 
Бердянск - 
Мариуполь - 
Таганрог - 
Ростов-на-Дону

Е-97 на участке 
Новороссийск - Тамань - 
Феодосия - Джанкой

Автодорога 
Джанкой - Мелитополь

М-4 (Е-115) на участке 
Ростов-на-Дону - Краснодар -
Новороссийск
(дополнительные дороги
Краснодар - Славянск-
на-Кубани - Тамань)

Феодосия

Тамань

Азовское 
кольцо

      На Азовском море       появятся 20 новых курортовСпецкор 
«Комсомолки» 

первым увидел, 
каким будет 

развитие новых 
прибрежных 
территорий 

страны.
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лавливать тут тысячу 
тонн ценной рыбы.

Но все это быстро и 
благополучно захирело, 
так как ни Украина, ни 
Россия не хотели тра-
титься на новых маль-
ков.

По Стратегии раз-
вития Приазовья, все 
бывшие советские за-
воды по их разведению 
должны быть реаними-
рованы. Поначалу пла-
нируется вернуть темпы 
по заселению 80-го го-
да, а в перспективе удво-
ить число выпускаемых 
мальков.

Процесс, понятное 
дело, небыстрый. В 
лучшем случае на воз-
вращение былого осетра 
понадобится 10 - 15 лет. 
И, как надеются специ-
алисты, можно будет 
промышленным спо-
собом вылавливать по 
1000 - 1500 тонн осетра 
в год. Это примерно 25% 
от нынешнего годового 
производства осетровых 
в России.

О любительской ры-
балке в программе не 
сказано - она, по меркам 
реального промысла, в 
пределах статистиче-
ской погрешности. Но, 
может, и ее разрешат.

НО СНАЧАЛА НАДО 
ПОБЕДИТЬ МЕДУЗ…

Увы, как и в случае с 
туризмом, чтобы сде-
лать одно, надо снача-
ла сделать другое. От 
вырубок у малых рек 
начали разрушаться 
берега, в море пошло 
меньше пресной воды. 
И оно стало солонее. 
Нормальный уровень 
солености для Азова - 
11%. В 2023 году ученые 
намерили 15%.

- Из-за этого в море 
расплодились медузы. 
А у медуз и осетрового 
малька одна и та же кор-
мовая база. Получается, 
медузы не только пуга-
ют «кисельными берега-
ми» туристов и детей, но 
и не дают развиваться 
малькам, - рассказали 
«КП».

Ну а борьба с осолоне-
нием моря примерно та-
кая же, как и с опусты-
ниванием Запорожья.

- Что с медузами-то 
делать? - спрашиваю я.

- Во всем мире с ме-
дузами борются с боль-
шим трудом. Утилиза-

ция их или переработка 
в порошок, который 
можно добавлять в корм 
скоту, стоят дорого, а 
выработка мизерная. 
С сотни медуз получим 
щепотку порошка. И мы 
опять возвращаемся к 
рекам и необходимости 
опреснить море, - отве-
тил соавтор Стратегии.

КОЛЬЦЕВАЯ ДОРОГА
Новые территории, 

судя по всему, будут 
осваивать примерно так 
же, как интегрировали 
Крым и готовились к 
Олимпиаде в Сочи.

Во-первых, Стратегия 
допускает создание го-
скорпорации, которая 
централизованно зай-
мется мегапроектами на 
новых территориях.

Во-вторых, в север-
ном Приазовье появятся 
свои аналоги федераль-
ных монополий. К при-
меру, пассажирскими 
перевозками займутся 
«Железные дороги Но-
вороссии». Напомним, 
в Крыму тоже свои же-
лезные дороги, для ко-
торых нельзя купить би-
лет на сайте РЖД.

А самым масштаб-
ным инфраструктурным 
проектом может стать 
4-полосная кольцевая 
дорога вокруг Азовско-
го моря. В Стратегии 
прямо написано, что у 
побережья скоростных 
трасс фактически нет - 
единственный участок 
соединяет Таганрог и 
Приморск (недалеко 
от Бердянска). В осталь-
ных местах только мест-

ные проезды, ведущие к 
поселениям от больших 
дорог в стороне.

Заработать кольцевая 
дорога должна в 2028 го-
ду. Судя по карте, часть 
магистрали уже готова, 
со стороны «старых» ре-
гионов это платные до-
роги М-4 «Дон», «Тав-
рида», Крымский мост. 
Сухопутный маршрут в 
Крым отремонтировали 
еще в 2023-м.

В администрации 
президента «КП» рас-
сказали, что в команде 
вице-премьера Марата 
Хуснуллина уже исполь-
зуют наработки приа-
зовской Стратегии. В 
принципе ничего удиви-
тельного, так как имен-
но он в правительстве 
курирует все стройки и 
восстановление новых 
регионов. А сама Стра-
тегия разработана по 
поручению Владимира 
Путина и практически 
получила официальный 
статус, после того как ее 
представили президен-
ту на выставке проектов 
Агентства стратегиче-
ских инициатив.

СКОЛЬКО ВСЕ 
ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ?

Точная стоимость 
Стратегии зависит от то-
го, как в Приазовье пой-
дут инвестиции. Напри-
мер, если до 2030 года 
получится вложить в ре-
гион 2,7 трлн рублей, то 
валовой региональный 
продукт подскочит до 
5,7 трлн рублей! То есть 
на каждый вложенный 
рубль мы будем иметь 

два. Дальше - больше: 
если с 2030-го по 2040-й 
бизнес и государство со-
вместно вложат еще 5 - 6 
трлн рублей, то выхлоп 
от местной экономики 
вырастет до 15,5 трлн 
рублей. На каждый 
рубль инвестиций по-
лучим уже три.

Но это все планы. А 
пока идет спецопера-
ция, частный бизнес 

осторожничает заходить 
на новые территории. 
Да, льготы создаются, 
но риски тоже высоки. 
Местные власти отчи-
тываются о негосудар-
ственных инвестици-
ях, переваливших за 
50 млрд рублей. Но по 
сравнению с 2,7 трлн 
это не так много.

- Вера приходит с по-
бедой, - заметил соавтор 
Стратегии.

Плюс надо прове-
сти инвентаризацию 
всей госсобственно-
сти. До сих пор многие 
номинально муници-
пальные руководители 
чего-нибудь государ-
ственного восприни-
мают вверенные им ак-
тивы как свою личную 
вотчину. И границы у 
этого хозяйства доволь-
но условные.

В Стратегии упо-
минаются «зеленые», 
«синие», «социальные» 
облигации. Как мне 
объяснили, это будут 
ценные бумаги с гос-
гарантией, от продажи 
которых власти смогут 
финансировать инфра-
структурные проекты. 

«Синие» облигации - 
это морские проекты, 
«зеленые» - аграрные...

А ЧЕРЕШНЯ 
И ПОМИДОРЫ - 
УЖЕ СЕЙЧАС

Если туризма и рыбал-
ки нам еще надо подо-
ждать, то вот ягоды и 
овощи из новых регио-
нов окажутся на столах 
уже этим летом.

В июне в Москву 
привезут первые пар-
тии знаменитой мели-
топольской черешни. 
В этом году прогнози-
руется урожай больше, 
чем в 2023-м. Год назад 
за пределы Запорожья 
вывезли 2 тысячи тонн 
черешни, но затяжные 
дожди и приморозки 
во время цветения тог-
да ударили по аграриям. 
Примерно как в этом 
году досталось яблоч-
никам.

В 2023-м одно Запо-
рожье отправило в Мо-
скву, Питер и Свердлов-
скую область 50 тысяч 
тонн овощей. А потен-
циал области - 500 тысяч 
тонн! Потому этим ле-
том ждут роста поставок.

Мекка

Sh
ut
te
rs
to
ck

На Азове уже сегодня 
можно найти  

любой вид отдыха.  
Что же будет,  

когда им займутся 
умелые руки?

Россия построит великий мост 
на Сахалин: реально ли соединить 

суровый остров с материком, сколько это 
будет стоить и можно ли сравнить этот грандиозный 

проект с Крымским мостом, читайте на сайте KP.RU

      На Азовском море       появятся 20 новых курортов
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Андрей АБРАМОВ

...Оранжевый «КамАЗ» несется по 
трассе. Съемку ведет водитель другой 
фуры. Когда он равняется с кабиной 
коллеги, в кадр попадает удивитель-
ное: на руле лишь запястья шофера. 
Он вцепился в телефон и дико коло-
тит пальцами по экрану. Этот процесс 
называется «тапать» - от английского 
to tap, «нажимать».

На дисплее - пухлощекий мультяш-
ный хомяк. Главный герой игры, по 
которой сходит с ума весь мир. На-
зывается она Hamster Kombat - «Битва 
хомяков».

Шел недавно мимо детской пло-
щадки - тишина. Дети тапают хомяка.

Пишет одноклассник, с которым 
не виделись 12 лет.

«Привет! Регистрируйся в хомяке, 
мне за это монеты дадут!»

А вот и сообщение от контакта 
«Олечка Красотка из Клуба». Ну, 
думаю, сдалась! Сама инициативу 
проявляет.

«Играй со мной, стань генеральным 
директором биржи. Заходи в хомяка!»

И ссылка.
Хомячье ты отродье, Оля, а не кра-

сотка.

БИРЖА ПОД ВИДОМ 
ТАМАГОЧИ

«Битве хомяков» всего пару меся-
цев. А в нее уже играют 150 миллио-
нов человек во всем мире.

Смысл до отвращения прост. За-
пускается «Хомяк» прямо в Telegram. 
В центре экрана грызун, а над ним - 
число заработанных монет. И хотя 
похоже на тамагочи, все олицетворяет 
собой некую биржу.

Собственно, в этом и есть концеп-
ция игры - ты эволюционируешь из 
хомяка (на криптовалютном сленге - 
неопытный, наивный новичок) до 
солидного директора криптобиржи 
и при этом виртуально богатеешь.

Каждое нажатие на экран прино-
сит монетку. Набрал 5000 - перешел 
на следующий уровень, где нужно 
набрать уже 15 000. И так далее. Хо-
мячара матереет, у него появляются 
брючки, пиджачок, галстучек.

И чем дальше, тем дороже стоит 
нажатие - за него дают уже две, три, 
четыре монеты.

Хомячья лихорадка шествует по 
планете, и вот уже очумелые ручки 
мастерят конструкции, которые за 
игрока нажимают на экран. Простей-
шие искусственные пальцы, которые 
по принципу отбойного молотка ко-
лотят по хомяку. В интернете такая 
конструкция стоит пару тысяч рублей. 
Окупится? Не факт.

- С точки зрения игры это идеаль-

ный продукт! - при-
знает маркетолог 
Валерия Павлова. - 
Помните, лет 10 - 15 
назад сидели в «Счаст-
ливом фермере», где нужно 
было держать корову и сажать уро-
жай? И приглашали друг друга, чтобы 
тут заработать внутриигровую валюту. 
Но там игрок мог видеть результат 
своего развития - виртуальная ферма, 
урожай. А тут - просто монетки.

ЧТО-ТО НА ЯЗЫКЕ МАВРОДИ
Помню, когда Мавроди воскрешал 

«МММ» и его таскали по ток-шоу, он 
говорил нечто вроде: «Не обещаю, 
что в этот раз все получится и все за-
работают, но попробуйте».

История с хомяком до боли напо-
минает мне ту историю.

Кто стоит за игрой - неизвестно, 
указано лишь, что компания из США. 
При этом сайт игры (незамысловатый 

ресурс из одной страницы) 
зарегистрирован в России.

Анонимы обещают ли-
стинг. Это процедура допу-

ска ценных бумаг или крип-
товалют к биржевым торгам. 

Создатели грызуна манят тем, что 
скоро запустят свою криптовалюту. 
Но при этом - внимание! - игрокам 
никто ничего конкретного не обещал. 
Есть только расплывчатая фраза из 
соцсетей - «участники получат воз-
награждение».

Возможно, им дадут сумму в крип-
товалюте, эквивалентную количеству 
монет, полученных в игре.

А может, сумма выданной игроку 
крипты будет зависеть от уровня, до 
которого он прокачает хомяка.

А еще может быть, что никому и 
ничего не дадут. Условий же никто 
не знает! Все просто долбят хомяка, 
не приходя в сознание.

И это не единственная такая игра. 
Просто она выстрелила.

В ЧЕМ ПОДВОХ
Чуть раньше по-

явилась игрушка 
Notcoin. Правила 
точь-в-точь. Толь-
ко вместо грызуна 
в центре экрана - 
монетка. Компа-
ния действительно 
провела листинг и 
запустила на крип-
тобиржах 100 млрд 
монет - именно на-
столько натапали 
игроки. Одна монета 
стоила 0,012 бакса - 
примерно 1 рубль.

Игрокам дали по 
одной криптовалют-
ной монете за каж-
дые 1000 настукан-
ных. То есть если на 
счету был миллион - 
осталась 1000 рублей.

Но чтобы их выве-
сти со счета, нужно 

завести криптокошелек. Продать 
через биржу монеты, заплатить ко-
миссию, конвертировать доллары в 
рубли... Немалая доля «состояния» 
по дороге уйдет на комиссии, опла-
ту переводов и прочие расходы. То 
есть затраты времени, мягко гово-
ря, несопоставимы с теми деньгами, 
которые за этот же период можно 
заработать пусть даже и грузчиком. 
Хотя тапать, конечно, легче.

- Думаю, крипта хомяка будет 
чуть дороже, чем Notcoin, потому 
что ажиотаж выше. При условии, 
что она все же дойдет до биржи. Чем 
выше интерес к криптовалюте, тем 
выше цена, - говорит криптовалют-
ный аналитик Влад Мартынов. - Но 
такие криптовалюты, как от созда-
телей «Хомяка», относят к когорте 
«мемных» - шуточных. Их на бирже 
много. Есть названная в честь До-
нальда Трампа, пород собак корги и 
сиба-ину. Обычно они стоят меньше 
цента. Ведь за ними нет реального 
бизнеса, как за многими другими 
криптовалютами. Когда такая мем-
ная криптовалюта появляется, на 
бирже к ней есть интерес. Те, кто 
знает законы рынка, может наспе-
кулировать немного прибыли. Но 
буквально в первый месяц-два. По-
том валюта обесценивается.

Вот как это работает. Допустим, 
миллионам игроков в Hamster 
Combat действительно выдали крип-
ту. Им ее нужно продать. Продавцы 
ломанутся со своими монетами на 
биржи. Предложение будет огром-
ным, а спрос - явно ниже. Что проис-
ходит с товаром, когда предложение 
сильно выше спроса? Правильно, 
цена падает, и мечта о богатстве от-
правляется хомяку под хвост.

А маркетолог Валерия Павлова 
призывает всех, кто запускал хомя-
ка, усилить цифровую гигиену:

- Создатели собрали многомил-
лионную базу людей, которые ищут 
легкий способ обогатиться и готовы 
поверить, что кто-то за их стучания 
по экрану готов заплатить. Что делать 
с такой базой? Можно использовать, 
чтобы затем создать новый проект, 
который попросит вложить в него 
деньги. А еще можно продать базу 
с игроками другим компаниям. И 
необязательно «чистоплотным». Так 
что, если после «Хомяка» вам начнут
приходить в Telegram сообщения от 
незнакомцев с рекламой и какими-
то ссылками, не советую открывать.

Психолог
Наталья МАЛЫШЕВА:

- Подобные явления напоми-
нают стихию. Ими все резко 
начинают интересоваться, но 
надолго такие они не задержи-
ваются. «Хомяк» уйдет, когда 
люди поймут, что игра не при-
носит реальных денег. Помни-
те, как начинались криптова-
люты? Люди строили фермы 
для майнинга (добычи биткои-
нов.  - Ред.). А когда поняли, 
что заработать на этом очень 
сложно, бум закончился.

Человек всегда ищет легких 
денег, халява привлекает. А уж 

тем более современных детей. 
Многие из них заточены на ма-
териальные блага.

Чтобы переключить внима-
ние ребенка, нужно использо-
вать метод подмены  - на что-
то более интересное. Берите 
его за руку и ведите гулять. 
Ограничьте время пребывания 
в телефоне, удалите приложе-
ние или заблокируйте. А чтобы 
не было скандалов и истерик, 
нужно не просто запрещать, 
а объяснять ребенку. Говори-
те как со взрослым. Это игра 

просто отнимает твое время. 
Давай лучше тратить его на что-
то более продуктивно. И обя-
зательно дать пример. Напри-
мер, давай ты научишься вязать 
крючком, сделаешь игрушку, 
и мы ее продадим. И, получив 
даже минимальные деньги, ре-
бенок поймет, что настоящий 
труд гораздо эффективнее.

Если взрослый человек игра-
ет в «Хомяка», то напомните 
ему (или себе, если этот чело-
век - вы. - Ред.), что бесплатный 
сыр бывает только в мышелов-

ке. Время  - деньги. Стоит ли 
эта игра тех денег, которые ты 
якобы сейчас зарабатываешь, 
нажимая на экран? Если нет, 
тогда зачем ты это делаешь? 
Подойдет то же объяснение, 
что и для курильщика. Сколько 
денег ты тратишь в месяц на 
сигареты? А в год? Это реаль-
но работает  - жадный ну или 
практичный человек реально 
задумывается, может бросить. 
Так и вы посчитайте, сколько 
тратите на телефон без гаран-
тии результата.

Эй, хомяк, 
ты слишком 
долго тапал!
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Так 
выглядит 

интерфейс 
игры: 

жмешь 
на грызуна - 
получаешь 
монетки.

Игра в смартфоне захватила 
умы и пальцы миллионов. 

Все потому, что обещает сделать 
людей богатыми. Но сделает ли?

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Бросать игру нужно, как курение

«Хомяк» 
стал вирусным, 
и многие верят, 
что это сулит 

богатства. И тапают 
при любой удобной 

возможности.
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ТИПАЖ: дворовая шпана. 
Не раз попадал 

в милицию. Хлыщ, тунеядец, 
любитель красивой 
жизни со скрытыми 

психологическими 
проблемами.

ТИПАЖ: мягкий, спокойный 
российский интеллигент 
с принципами, способный 
на красивые поступки

ТИПАЖ: 
инфантильный 

житель британской 
глубинки. Все 

проблемы за него 
решает кто-то 

свыше. Вечный 
ребенок.

ТИПАЖ: классический 
мафиозный громила.

ТИПАЖ: добрый, 
но запуганный и пассивный 
американский обыватель

Обижает маленьких, но ни разу не нанес вреда 
горячо любимому зайцу

Туповат, бестолков

Отпетый хулиган

Щегольски 
одевается. Носит 

ядовито-розовые
или цветастые 

рубахи,тельняшку,
галстук-бабочку

Сентиментален, 
может 
зарыдать

Приблатнен

Неспортивен, к середине 
сериала отрастил живот

Невезуч

Живет в холостяцкой берлоге 
с ободранными обоями

Откровенно глуп

Хитер, коварен. 
Прикидывается овечкой

Одет как оборванец, 
однако изображает 
джентльмена - цилиндр, 
белые перчатки

Неопрятен
Саморефлексия 
отсутствует

Не брезгует 
никакими 
методами

Страшен в гневе

(«Ну, погоди!»)

Выпивает, курит

Пуглив

Татуировка во всю грудь

    14 июня 1969 года снят первый 
выпуск «Ну, погоди!». В этом же году - 
первая часть Винни-Пуха и первый фильм 
про Крокодила Гену и Чебурашку. После 
них мультфильмы уже не будут прежними. 
Теперь они и для взрослых тоже. 
До этого сказки и басни снимали как? 
Буквально. Козел плохой, ежик хороший, 
в конце непременно мораль.
    Но 1969-й - условно первый год застоя. 
Кончилась оттепель. Начинается эзопов 
язык, скрытая сатира. Герои-звери теперь 
сложны, неоднозначны. И точно попадают 
в типажи советского человека. Дети 
не поймут, зато взрослые, узнавая в них 
своих знакомых, хохочут и цитируют.
    Пух, Волк и Гена - не просто звери. 
Это трое типичных советских мужчин, 
по которым можно изучать национальный 
менталитет. Сравним черты наших героев 
и их западных аналогов. Узнаете 
родные типажи?

ЭксцентриченБрутален, 
поэтому бурый

Низкий хрипловатый 
баритон

Альфа-самец, 
все решения 
принимает 
сам

Уверен 
в своей 
неотразимости

Не комплексует 
по поводу 
лишнего веса - у него 
просто кость широкая

Грубоват

Неулыбчив

Рассуди-
телен

Заботится 
о Пятачке

Простодушен

Детского 
желтого цвета

Высокий голос

Привык подчиняться 
Кристоферу Робину

Не слишком умен

Всегда счастлив

В сложных ситуациях 
надеется, что 
его выручат

Обаятелен

Очень добр, готов всегда 
прийти на помощь слабым

Работает в зоопарке 
завотделом панцирных, 
младший научный сотрудник

Хобби - игра на гармошке, шахматы

Страдает 
от одиночества, 
ищет друзей

Парадно одет. Шляпа по моде
1969 года - с крошечными полями

Пишет с ошибками, 
но любит читать 
     серьезные книги. 
         Дома держит 
             энциклопедию

Выглядит 
громилой, 
пугает всех, 
хотя 
добродушен 
и мил

В детстве 
был смыт 
в унитаз, 
после чего 
жил в 
канализации 
и ненавидел 
свой дом

Трусоват, 
позволяет 
крысам 
воровать 
его вещи

Постоянно жалуется на судьбу

Паникер. Сомневается в себе

Мечтает петь на сцене, но ничего не готов 
делать для 
своей мечты

Озвучить Волка рвался Владимир Высоцкий. 
Но ему не позволили это сделать. И от Высоцкого 
в 1-й серии осталась только «Песня о друге», которую 
насвистывает Волк.

Кстати, вы в мультфильмах 
не снимались?

Зато Анатолий Папанов вложил в Волка всю душу. 
В той же первой серии, когда его герой, захлебываясь, 

тонет, Папанову принесли стакан воды, чтобы булькать. 
«Давайте ведро!» - потребовал он и погрузил туда голову 

для правдоподобия. Нахлебался воды.

Долго не могли найти актера для озвучки Винни-Пуха. 
Евгения Леонова поначалу забраковали: слишком низкий 
голос, медведь чересчур уж грозно басил. Потом догадались 
поставить на ускоренную перемотку. Получилось то что 
надо - хрипловатый, запоминающийся баритон Винни.

(из сериала «Пингвины 
из Мадагаскара», продолжение 

«Мадагаскара»)

ТИПАЖ: бывалый таежный мужик. Не самый 
сообразительный, но надежный, с хорошей реакцией. 
С таким не страшно в идти в разведку или зимовать 
в шалаше. Свой хоть в Сибири, хоть на Дальнем 
Востоке, хоть в среднерусских широтах.

Героев сравнивали Александра 
ЗАЙЦЕВА и Алексей СТЕФАНОВ. 

(из диснеевских фильмов 
про трех поросят, 
Микки-Мауса и др.)

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Вячеслав КОТЕНОЧКИН, 
режиссер-постановщик 
«Ну, погоди!»:
- От военных косяками шли письма 
с одинаковой просьбой: снять серию 
об армии. Причем все солдаты 
единодушно предлагали сделать 
Волка наголо постриженным 
новобранцем, а Зайца - сержантом.

Иллюстрации: «Союзмультфильм», 
DreamWorks Animation, Walt Disney Company.
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Премия - это важный сти-
мул. Однако не следует за-
бывать, что стимул в пере-
воде с латыни - это палка 
для погоняния ослов.

Пусть и не удалось 
кардинально похудеть 
к лету. Зато получилось 
значительно расширить 
площадь для загара.

Московская валютная 
биржа переименована в 

Победителя конкурса 
«Подкаблучник года» на 
церемонию награждения 
не пустила жена...

- А я, наверное, самолета-
ми летать больше не буду.

- С чего бы это?
- Да, понимаешь, был в 

авиаучилище недавно. По-
смотрел на молодых сту-

-ат сар-реч теп сиД .вотнед
ман меня сильно впечатлил. 
Но окончательно доконал 
пи лот-эмо...

Летнее расписание:
Мухи: 6.00 - 18.00.
Комары: 18.00 - 6.00.

- Говорят, на корпоративе 
ты шокировала всех своим 
костюмом?

- Да, я была в костюме 
Евы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кулачный бой буянов. 5. 
Духовный учитель из куль-
тового фильма Бернардо 
Бертолуччи. 8. Апостол из 
рыбаков. 9. Зарифмован-
ная халтура. 10. Адекват-
ная мера. 11. Первый наш 
космонавт, побывавший в 
открытом космосе. 12. На 
что беспечно надеются? 17. 
«Обещаю вам град Инонию, 
где живет ... живых!». 18. 
Откуда на гражданку уволь-
няются? 20. Лекарственная 
трава от бронхита. 21. За-
куска к чаю. 22. Повязка 
с драгоценными камнями 
на ассирийских царях. 23. 
С чем идут к травматоло-
гу? 25. Греческий город с 
Олимпийским музеем. 26. 
Антагонист веселого Арле-
кина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Итог 
паники толпы. 2. Звезда ми-
рового кино, мечтавшая о 
славе балерины, но не ак-
трисы. 3. Судовой ворот. 4. 
Млекопитающее с самым 
медленным обменом ве-
ществ. 6. «Богатый ...». 7. 
Биограф дамы с камелиями. 
10. Какой раб в Древнем 
Риме подсказывал на ухо 
своему господину имена 
встречных сограждан на 
улице? 13. Маломерные 
макароны. 14. Фиксатор 
пробега. 15. Имперский ... 
из фантастической эпопеи 
«Звездные войны». 16. Ге-
нерал в детективном филь-
ме «Статский советник» с 
лицом Никиты Михалкова. 
19. Извет наших дней. 24. 
Островитянка из боевика 
«Пираты XX века».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Дебош. 5. Будда. 8. Петр. 9. Вирши. 10. Норма. 11. 
Леонов. 12. Авось. 17. Божество. 18. Армия. 20. 
Скерда. 21. Пирожок. 22. Фанонс. 23. Перелом. 25. 
Салоники. 26. Пьеро. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Давка. 2. 
Бардо. 3. Шпиль. 4. Утконос. 6. Улов. 7. Дюма. 10. 
Номенклатор. 13. Вермишель. 14. Спидометр. 15. 
Штурмовик. 16. Пожарский. 19. Донос. 24. Маа.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Наталья 
ИВАНОВА, 

29 лет, 
Самара:

- Я сотрудник 
музея. 
Хобби: 

йога и чтение. 
Девиз: 

«Дорогу осилит 
идущий».
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Голосуйте 
за понравившуюся 

сайте KP.RU 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На примере стройной 
длинноногой красавицы 
Натальи хочу обратить 

ваше внимание, 
как не нужно 

перечеркивать торс 
горизонтальными 
линиями завязок. 

Они искажают пропорции, 
удлиняя область туловища 

и укорачивая ноги.


